
Semanario de Información y Análisis Político 1



Semanario de Información y Análisis Político2



Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4

EDITORIAL 

La arena política mexicana ha visto 
con interés el repentino movimiento 
de Santiago Creel, quien anunció su 

retirada de la contienda interna del Frente 
Amplio por México, entregando así el 
destino de la candidatura presidencial 
a Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes. Para 
algunos, sin duda, es un héroe pues permite 
cerrar filas en torno a Xóchitl, pero, para 
otros, puede ser un villano.

Este lunes, Santiago Creel anunció en sus 
redes sociales que abandonaría el proceso 
del Frente para apoyar el proyecto de Xóchitl 
Gálvez. El experimentado panista tomó la 
decisión luego de que varios miembros de 
su partido le pidieran declinar en favor de 
la senadora Gálvez ante la competitividad 
demostrada por la priista Beatriz Paredes.

La respuesta no se hizo esperar. Xóchitl 
Gálvez agradeció públicamente el apoyo de 
Creel a través de un video y lo invitó a unirse 
a su equipo en calidad de coordinador 
general, en caso de resultar vencedora sobre 
Beatriz Paredes. Pocos minutos después, 
Creel aceptó la invitación, consolidando su 
posición en el equipo de Gálvez.

Este episodio marca la tercera vez en la que 
las aspiraciones presidenciales de Creel se 
han quedado a medio camino. En elecciones 
anteriores, se le escapó la oportunidad 
frente a Felipe Calderón en 2006 y Josefina 
Vázquez Mota en 2012.

Esta vez, su retirada llegó en respuesta 
a la petición de cientos de panistas que 
abogaron por su salida en beneficio de 

Xóchitl Gálvez. Desde dentro y fuera del 
PAN, múltiples voces se unieron en un 
llamado para que Creel dejara el camino 
libre a Gálvez. Incluso, se publicó una carta 
firmada por distintos renombrados ex 
gobernadores y ex legisladores panistas 
pidiéndole al aspirante ceder en favor de la 
senadora.

Esta decisión pudo haber despertado críticas 
en el PRI. Los priiistas estaban conscientes 
de que la senadora Beatriz Paredes, con 
el respaldo total del voto tricolor tras la 
eliminación de Enrique de la Madrid de la 
contienda, tenía importantes posibilidades 
para hacerse con la candidatura. La retirada 
de Creel disminuye estas posibilidades y, 
podrían alegar los priistas más críticos, 
constituye un rompimiento de los acuerdos 
que se habían tomado respecto a cómo se 
llevaría el proceso.

Para hablar de política, es necesario 
entender que los hechos pueden verse 
desde, distintas posturas. En el caso de 
Santiago Creel, su retirada del Frente 
Amplio por México podría ser aplaudida 
por algunos panistas como un acto que 
promueve la unidad partidista, mientras 
que los priistas podrían verlo como una 
maniobra que socava sus opciones y 
desdibuja la integridad del proceso. Para 
que el Frente pueda continuar en un marco 
de lealtad y respeto, hay que observar y 
entender las distintas posturas que puedan 
surgir pues sólo así se construirán los 
acuerdos que sostendrán la colaboración 
entre los partidos y organizaciones.

LA REVISTA PENINSULAR

Héroe o villano 
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-Hay una nueva baja en el proceso para 
definir a quien eventualmente será la 
candidata presidencial del Frente Amplio 
por México. -observó la abogada para dar 
inicio a la conversación de esta semana 
en el Balmoral- Santiago Creel anunció 
que abandona la contienda y le da su total 
apoyo a Xóchitl Gálvez para encabezar 
el Frente. Ahora todo queda en manos de 
Xóchitl y de la senadora Beatriz Paredes.

 -Por un lado, me parece un giro inesperado 
pues Santiago Creel había renunciado a 
la presidencia de la Cámara de Diputados 
para participar en el proceso del Frente, 

-El significado del retiro de Santiago 
Creel de la contienda interna del 
Frente Amplio por México

Por Baltasar Barbolla

SANTIAGO CREEL 
ABANDONÓ LA CON-
TIENDA PARA DAR 
SU TOTAL APOYO 
A XÓCHITL GÁLVEZ 
PARA ENCABEZAR EL 
FRENTE.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L



Semanario de Información y Análisis Político8

pero, por el otro lado, era imposible ignorar 
las presiones de decenas de panistas para 
que cediera en favor de Xóchitl.-comentó el 
analista- Y es que, si no lo hacía, el PAN corría 
el riesgo de quedarse sin la candidatura 
presidencial pues Beatriz Paredes demostró 
ser una importante amenaza gracias a su 
gran desempeño en los foros y al apoyo 
unificado que recibe de su partido.

-Efectivamente, amigo analista. -asintió la 
periodista- Por esto, en el video que publicó 
para anunciar su salida de la contienda, 
Santiago Creel afirmó que ningún interés 
personal o de partido está por encima de 
México. También destacó que, para lograr el 
cambio que el país necesita, es fundamental 
mantenerse unidos en torno a Xóchitl. 
Además, hizo referencia a la amistad que 
comparte con la senadora panista por las 
batallas que han librado juntos desde hace 
años.

-Importante mencionar también que, en el 
video, Creel hizo referencia a su amistad 
de más de 30 años con la senadora 
Beatriz Paredes, reconociéndola como una 
servidora pública excepcional. -añadió el 
escritor- No podemos olvidar que, a fin 
de cuentas, el plan es que todos los que 
no ganen se sumen al proyecto de quien 
resulte ganadora, independientemente de 
partidos políticos. Entonces, este gesto del 
experimentado panista ayuda a mantener 
el ambiente de cordialidad en un escenario 

propenso a los malos entendidos por las 
tensiones naturales que conlleva un proceso 
de esta naturaleza.

-La senadora Beatriz Paredes, en sus 
redes sociales, respondió a las palabras de 
Creel diciendo que respetaba la decisión de 
retirarse de la contienda y que agradecía el 
concepto en el que él la tenía. Una reacción 
la cual, retomando lo que acaba de decir 
nuestro amigo escritor, nos permite ver que 
se mantienen los ánimos de cordialidad 
y respeto en la contienda. -apuntó la 
empresaria

-Xóchitl Gálvez también utilizó sus redes 
sociales para agradecerle a Santiago Creel 
sus palabras y, sobre todo, su apoyo. Además, 
lo invitó a ser el coordinador general de su 
campaña en caso de que venza a Beatriz 
Paredes y se convierta en la candidata a la 
Presidencia del Frente Amplio por México 
-continuó el editorialista- Si bien, no tengo 
información para asegurar que la invitación 
a coordinar el proyecto fue pactada entre 
ambos panistas antes de que se hiciera 
público que Creel abandonaría la contienda, 
considero que el hecho de que todo haya 
sucedido tan rápido, en cuestión de minutos, 
nos permite hacer tal afirmación.

-Coincido pues creo que Santiago Creel 
asumió que, no sólo sus posibilidades de 
ganar la candidatura eran limitadas, sino 
que pudo haber quedado mal ante su partido 

XOCHITL GÁLVEZ 
AGRADECIÓ EN UN 
VIDEO LA DECISIÓN DE 
SANTIAGO CREEL, INC-
LUSO LO INVITÓ A SER 
SU COORDINADOR DE 
CAMPAÑA, EN CASO DE 
GANAR LA CANDIDATU-
RA PRESIDENCIAL. 

CONTACTO
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EL PRESIDENTE DEL CEN-
PAN MARKO CORTÉS EX-

HORTÓ A CERRAR FILAS EN 
TORNO A LA SENADORA 

GÁLVEZ. 

si perdía Xóchitl por haber dividido el 
voto panista. -opinó el político- Ante 
ese panorama, su mejor opción era la 
de negociar su salida de la contienda 
para apoyar a la senadora panista, 
como bien plantea nuestro amigo 
editorialista. Buena jugada por parte 
de Creel.

-Hablando de eso, me parece que vale 
la pena mencionar lo que dijo Marko 
Cortés sobre la salida de Creel de la 
contienda. -intervino la abogada- El 
líder nacional del PAN señaló que, 
con esta decisión, el experimentado 
panista demuestra su estatura política 
y su amor por México. De igual forma, 
aprovechó el mensaje para llamar 
a cerrar filas en torno a Xóchitl y 
destacar la importancia de esta unión 
para enfrentar los retos.

-Exacto, la unidad parece ser la 
consigna en esta etapa para los 
panistas. -agregó el analista- Marko 
Cortés también mencionó que la gente 
está pidiendo a Xóchitl en las calles, 
plazas, mercados y redes sociales, y 
que con ella se ganará la presidencia, 
por eso es que la atacan y difaman, 
en referencia a los morenistas y sus 
aliados.

-Por otro lado, es relevante notar 
que esta es la tercera vez que Creel 
no logra concretar sus aspiraciones 
presidenciales. Antes había perdido 
procesos internos de Acción Nacional 
ante Felipe Calderón y Josefina 
Vázquez Mota. Esta vez, como ya 
mencionamos, abandonó su carrera 
luego de recibir llamados tanto dentro 
como fuera del PAN para que dejara 
el camino libre a Xóchitl, por lo que 
podemos afirmar que su retirada 
impactó en el panorama político más 
allá de su partido. -comentó el escritor

-Sin duda, esto marca un hito en su 
carrera pues diputados y senadores 
del PAN, así como actores políticos de 
otros partidos y personajes de la esfera 
civil organizada, le aplaudieron a Creel 
por su decisión en favor de Xóchitl y 
reconocieron con una lluvia de halagos 
su altura política y patriotismo en pro 
de la unidad. -informó el editorialista- 
Esto es muy interesante pues, de un 
escenario de probable derrota, Creel 
encontró la manera de salir con un 
aire de triunfo o, por lo menos, con el 
respeto y apoyo de sus colegas.

-Pues así termina la participación 
de Santiago Creel en la contienda 

interna del Frente, la cual terminará 
en aproximadamente una semana… 
el 3 de septiembre si mal no recuerdo. 
Entre tanto, todavía falta el foro que 
se celebrará en Mérida este sábado 
26 de agosto alrededor del medio día 
en el Centro de Convenciones Siglo 
XX! -concluyó la periodista- Aunque 
sería ocioso no reconocer que Xóchitl 
tiene una considerable ventaja tras la 
salida de Creel, no podemos asegurar 
nada aún pues, en política, todo puede 
pasar.

LAS SENADORAS XOCHITL GÁLVEZ (PAN) Y BEATRIZ 
PAREDES (PRI) SE VERÁN LAS CARAS EN EL ÚLTIMO 

FORO DEL FAXM, EN MÉRIDA.
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OPINIÓN 

En marzo de 2023, Signos Vitales 
(signosvitalesmexico.org.mx), una 
institución de análisis mexicana, 

difundió un estudio sobre las remesas 
que llegan al país. Descubrió, por 
ejemplo, que estados en donde 
la presencia de mexicanos no es 
tan prominente, como Minnesota, 
han experimentado un inesperado 
incremento en los envíos de dinero a 
México.

En 2022, las remesas provenientes de 
Minnesota alcanzaron la asombrosa 
cifra de 4.7 mil millones de dólares, 
siendo superadas únicamente por 
California y Texas. Lo anterior significaría 
que cada mexicano en Minnesota envió 
alrededor de 23 000 dólares ese año, lo 
que desafía toda lógica. Y eso no es todo. 
Durante los primeros nueve meses de 
2022, hubo 227 municipios en México 
que recibieron una lluvia de remesas, 
tan copiosa, que cada hogar pudo haber 
recibido al menos una al mes.

Este fenómeno representó cerca del 
25% de todas las remesas en ese lapso; una situación que 
desafía las probabilidades estadísticas. ¿Qué es lo que 
significan estas cifras?

El estudio de Signos Vitales es citado en un extenso 
reportaje realizado por la agencia noticiosa Reuters 
difundido el pasado viernes titulado “Cómo los narcos 
mexicanos usan las remesas para transferir a casa las 
ganancias de las drogas desde EEUU” que puede leerse en 
www.reuters.com/investigates/special-report/mexico-
drugs-remittances.

Realizado por el veterano periodista peruano Diego Oré, 
el reportaje señala que el año pasado México recibió una 
cifra récord por concepto de remesas: 58.5 mil millones de 
dólares, 74% más que en 2018. La principal fuente de estos 
flujos monetarios es EEUU y las elevadas cifras están 
intrínsecamente vinculadas al incremento de la migración 
de mexicanos a EEUU.

Sin embargo, con este auge en las remesas, las 
organizaciones delictivas vieron una oportunidad dorada 
para transferir sus ganancias. Diversos estimados 

sugieren que hasta un 10% de estas remesas: 
6 mil millones de dólares, podrían representar 
esas ganancias.

Todo indica que los cárteles han encontrado 
una vía para transferir el dinero que ganan en 
EEUU hacia México. Las restricciones de viaje 
debido a la pandemia los obligaron a innovar y 
optaron por las remesas, que han probado ser 
un vehículo eficaz y menos monitoreado.

En este entramado, tiendas minoristas en EEUU 
y compañías de transferencia de dinero juegan 
un papel fundamental. La segmentación de este 

proceso vuelve aún más escurridizo el rastro del dinero 
ilícito.

Entidades como Western Union aseguran estar en la 
vanguardia para combatir este mal uso de sus plataformas, 
pero la realidad es que el vasto y disperso mundo de las 
remesas presenta retos significativos en su monitoreo.

Diego Oré señala que el reto es lograr un equilibrio para 
supervisar estos flujos de dinero y, al mismo tiempo, 
garantizar la seguridad de aquellos que, con buenas 
intenciones, solo desean apoyar a sus seres queridos en 
México.

Por el momento, lograr ese equilibrio se ve difícil porque 
la mayoría de las empresas que ofrecen servicios de 
transferencia no desean hablar sobre el asunto y poner en 
riesgo sus negocios. Tampoco el gobierno de la 4T quiere 
ahondar en el tema por temor a afectar la principal fuente 
de divisas del país.

La delincuencia organizada parece estar siempre un paso 
adelante de los gobiernos.

Los narcos usan las remesas 
para traer su dinero a México

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

TODO INDICA QUE LOS CÁRTELES 
HAN ENCONTRADO UNA VÍA 
PARA TRANSFERIR EL DINERO 
QUE GANAN EN EEUU HACIA 
MÉXICO. LAS RESTRICCIONES DE 
VIAJE DEBIDO A LA PANDEMIA 
LOS OBLIGARON A INNOVAR Y 
OPTARON POR LAS REMESAS.
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OPINIÓN

Estos últimos días han sido esperanzadores para las 
políticas de transparencia, desde el punto de vista 
municipalista y nacional.

Por una parte, en Mérida se instaló el primer Consejo Consultivo 
de Participación Ciudadana, que por primera vez tendrá la 
injerencia total de la ciudadanía en la toma de decisiones 
para el correcto uso del dinero público. En palabras del 
alcalde Renán Barrera: “es ciudadanizar el trabajo operativo 
del ayuntamiento, contribuir a la transparencia y al gobierno 
abierto, aparte de que se fortalece la confianza ciudadana”. 
Éste órgano colegiado estará compuesto por ciudadanas y 
ciudadanos de la sociedad civil que tendrán la guía de expertos 
y funcionarios municipales para el análisis de las políticas 
públicas y construir un presupuesto participativo. Estas 
decisiones se tomarán en diferentes temas que demande la 
ciudadanía. Es decir, cumplir la premisa tanta sociedad como 
sea posible, y solo el gobierno que sea necesario.

Una ciudad que crece a pasos agigantados, debe estar a la 
vanguardia para tomar las mejores decisiones de la mano con 
sus conciudadanos con políticas transversales en todos sus 
proyectos.

Por otra parte, luego de 145 días de incertidumbre, en donde 
lo político pesaba más que lo jurídico arriesgando el Estado de 
Derecho, con una lápida de más de 8 mil recursos por resolver, 
por fin la Suprema Corte de Justicia de la Nación autorizó que el 
pleno del Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI) 
sesione válidamente con las cuatro personas comisionadas 

que lo integran actualmente, ya que según la reglamentación, 
se necesitarían 5 de los 7 Comisionadas y Comisionados de 
dicho Instituto para poder tener quórum legal y validez en 
todos los actos que realicen, pero como bien se recordará, en 
Senado no ha nombrado a las personas que deberán ocupar 
esos cargos.

El fundamento de la Corte fue simple, con un trasfondo 
legalista, declarando la inviabilidad de paralizar el 
funcionamiento del organismo constitucional y autónomo, 
garante de los derechos de acceso a la información y 
protección datos personales, por una cuestión relacionada 
con la falta de designación oportuna por parte del Poder 
Legislativo. Es decir, se ponderó entre la protección y respeto 
al derecho humano de saber y proteger los datos de las 
personas, y el mecanismo de designación de los integrantes 
del INAI por parte de un Poder. Decisión a todas luces 
proteccionista y garante de los derechos fundamentales de 
las y los mexicanos.

Con lo anterior, el INAI retoma sus actividades y tendrá que 
revertir el rezago laboral a la brevedad, y continuar siendo 
un contrapeso legítimo y constitucionalmente válido. La 
sociedad de la mano del derecho y por encima de lo jurídico.

Los dos casos señalados, sin duda, dan luz a una sociedad 
que ya no quiere más opacidad de sus gobiernos, y, por el 
contrario, desea y anhela ser parte de la toma de decisiones 
de sus autoridades. Solo así se construye un verdadero 
Estado de Derecho y se fortalece la confianza ciudadana.

“Luz para la transparencia”

LA SUPREMA CORTE DE 
JUSTICIA DE LA NACIÓN 
AUTORIZÓ QUE EL 
PLENO DEL INSTITUTO 
NACIONAL DE ACCESO A 
LA INFORMACIÓN (INAI) 
SESIONE VÁLIDAMENTE CON 
LAS CUATRO PERSONAS 
COMISIONADAS QUE LO 
INTEGRAN ACTUALMENTE.

Por Mtro. Rafael Rodríguez M.
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CLAROSCURO 

Layda Sansores San Román le propuso 
a sus ex compañeros de Convergencia: 
necesitamos que ustedes. nos ayuden a 

fundar Morena, le dijo. Para ello requerimos 
que los vehículos y las prerrogativas 
que tienen en Campeche los cedan al 
movimiento, les pidió. Los autos y demás 
los vamos a necesitar para ayudar a Andrés 
Manuel.

Palabras más, palabras menos, Layda les 
proponía a los entonces convergentes 
cometer un fraude electoral: desviar 
recursos de un partido para beneficio de 
otro.

La negativa de muchos de los miembros 
de Convergencia llevó a Layda a no insistir 
aunque ellos ocupaban un predio propiedad 
de los Sansores en el Paseo de los Héroes.

Layda se unió a Convergencia desde el 2001 
y salió de ese partido en 2014 para unirse a 
Morena en ese mismo año y en 2015 competir, de nuevo, 
a la gubernatura, esta vez por Morena, misma que perdió 
ante Alejandro Moreno.

Dante Delgado no movió un dedo porque era aliado de 
López Obrador: lo fue en 2012 para la elección presidencial, 
y Layda llegó al Senado, y en 2018 le apostó a Ricardo 
Anaya en la presidencial. Sin embargo, en 2003 Layda fue 
candidata de Convergencia a gobernadora de Campeche, 
y ocupó un escaño en el Senado por ese mismo partido en 
2006.

Los vínculos de Sansores con Dante no sabemos cómo 
terminaron, pero sabemos que la reticencia de aliarse con 
el frente amplio por México tiene, eso dicen ellos, que ver 
con la falta de acuerdos en el Congreso de Nuevo León 
donde PRI y PAN tienen 14 diputados locales cada uno y 

MC sólo 11 legisladores, pero el gobernador 
Samuel García no ha logrado acuerdos con 
ellos y se queja de todas sus propuestas se 
enfrentan a la negativa del PRI y del PAN con 
quien se niega a tener acuerdos.

Dante asegura que está lejos del PRI y que 
con el PAN no iría en la elección presidencial, 
tratando de sostener su postura de que solos 
le resulta mejor a su partido ir a la elección 
de 2024, aunque no haya presentado 
candidatos a las gubernaturas de Coahuila y 
el Estado de México.

En Campeche el triunfo de Movimiento 
Ciudadano fue absoluto sin necesitar de ir 
con aliados y ganó la alcaldía local y perdió 
la gubernatura por una diferencia que no 
llegó a dos puntos porcentuales.

El recuento viene al caso por la embestida 
desde el gobierno del Estado en contra de 
Eliseo Fernández Montufar, prófugo del 

estado hasta hoy, y a quien, sin pruebas, el gobierno de 
Sansores pretende convertir en el asesino serial que 
estaría detrás de dos homicidios y un atentando en los 
que resultaron víctimas cercanos colaboradores del ex 
candidato a gobernador.

La intención del gobierno local es incapacitar legalmente 
a Fernández para competir por cualquier cargo, 
considerando que podría ser el candidato al Senado por 
MC en la elección de 2024.

Sin embargo, Layda anunció en su delirante video, en el 
que lo acusa de ser asesino, que va contra el proyecto del 
ex alcalde y por ende sólo hizo visible lo que ya se había 
visto: copto a los diputados del Congreso local y emprendió 
una embestida contra la alcaldesa Bibi Rabelo de la Torre.
Los desencuentros de los emecistas también dieron pie 

DANTE DELGADO 
PARECIERA NO CONSIDERAR 
LA POSICIÓN DE CAMPECHE 

COMO UNA FORTALEZA 
PARA SU PARTIDO, QUIZÁ 
POR EL SIGNIFICADO QUE 

ELECTORALMENTE TIENE LA 
ENTIDAD.

¿Y Dante?
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a la salida de Jamile Moguel, una pieza fundamental en 
ese partido para los triunfos logrados en los comicios de 
2021 y “aceitados” con recursos públicos lograron que los 
legisladores y la ex dirigente se pasaran a Morena.

Es la vieja escuela, pero operada de la peor manera.

Los expedientes contra Eliseo se irán almacenando y al 
tener a la fiscalía como su aliada, Sansores no reparará en 
abrir los expedientes que necesite si con ello se quita de 
enfrente al sujeto que estuvo a punto de no dejarla cumplir 
su aspiración de ser gobernadora, es un decir.

En estas semanas, lo que vimos empieza a organizarse 
es la agresión contra Rabelo de la Torre por lo que los 
expedientes contra la alcaldesa empezarán a apilarse 
precisamente en los días en que la Comuna presume su 
primer lugar nacional en temas de transparencia y que la 
Cotaipec local no sólo desestima sino contradice en rueda 
de prensa.

En su intención de anularla, los expedientes de la alcaldesa 
empezarán a apilarse tratando de dar paso a un juicio 
de procedencia para destituirla y evitar que de nuevo se 
postule para su reelección.

Ocupado como anda en el desvanecimiento de sus 
argumentos de que MC es la segunda fuerza política del 
país, Dante Delgado pareciera no considerar la posición de 
Campeche como una fortaleza para su partido, quizá por el 
significado que electoralmente tiene la entidad a diferencia 
de Jalisco que concentra casi 6 millones de electores; 
Nuevo León tiene casi 4.5 millones de electores; Estado de 
México con más de 11.6 millones; la Ciudad de México que 
casi llega a 8 millones; Veracruz con 5.6 millones y Puebla 
que tiene casi 4.5 millones de votantes.

Campeche a julio pasado tenía casi 680 mil electores por lo 
que su peso electoral es mínimo.

Las embestida de Sansores contra Movimiento Ciudadano 
no ha valido un comentario de su dirigencia nacional a 
pesar de que Dante Delgado no ceja en su censura contra 
PAN y PRI, pero no hace alusión a Morena, ni al presidente 
ni a la gobernadora local, a pesar de que la conoce muy 
bien.

La alcaldesa de Campeche necesita hoy de todo el apoyo 
que le pueda dar su partido, de toda la visibilidad que 
sea posible porque en la medida que se haga visible 
podrá defenderse del ataque de un gobierno que está 
judicializando la política y usando su fuerza policiaca y 
el control judicial para aniquilar a sus adversarios en el 
entendido de que ni los reveses judiciales federales le 
merecen atención.

Ante un gobierno atrabiliario es necesario sacar de lo local 
el conflicto y redimensionarlo para generar apoyos fuera 
de la entidad por el abuso de poder y exceso que se está 
cometiendo contra una autoridad.

Eliseo Fernández Montufar es una figura relevante hoy en 
Campeche precisamente por el golpeteo del gobierno pero 
no hay certeza de que pueda ser un jugador electoral en 
el proceso de 2024, en cambio Biby Rabelo es la alcaldesa 
en funciones, tiene fuero constitucional, un cabildo y un 
partido que debería estar activándose para su defensa 
formal.

En los comicios de 2024 se define quienes pueden ser 
candidatos a gobernador para el relevo de Sansores. En 
una entidad dividida y polarizada, quienes logren destacar 
hoy pueden subirse a la elección de 2024 y en eso está el 
PRI, el PAN y en especial Morena que, además del dinero, 
nada los detendrá para mantener el poder más que el voto 
masivo de la sociedad.

Es tiempo de encontrar aliados, de sumar y de generar 
estrategias de defensa y contención. Quedarse callados y 
meterse bajo la mesa no es buena idea sobre todo viendo 
que la elección presidencial evitará el foco a lo local a 
menos que haya razones de peso para jalar el reflector y 
eso se construye no es por generación espontánea.
Dante hoy no es aliado ni de sus gobernadores, menos de 
sus alcaldes y diputados locales. La decisión de MC tiene 
que ver en lo local, o se consolida lo que ya tiene o se 
quedará como un esquirol político.

En Campeche y en el atropello contra dos de sus éxitos 
más sonados, ¿dónde está Dante?
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BITÁCORA 

Son varias las críticas que pueden hacerse a 
los nuevos libros de texto de la SEP: errores, 
omisiones, pretensiones de ideologizar antes 

que educar, un proceso de elaboración que no se 
socializó, etcétera. Sin embargo, nada resulta más 
negativo que utilizar dichos libros para cobrarse 
cuentas políticas y, al hacerlo, afectar la reputación 
de un ciudadano.

Eso es lo que sucedió con Lorenzo Córdova, 
exconsejero presidente del Instituto Nacional 
Electoral, cuyo nombre aparece allí, al lado de actos 
de genocidio —como los ocurridos en Ruanda y los 
perpetrados por la Alemania nazi—, en un pasaje 
supuestamente dedicado a criticar y desalentar el 
racismo y otras formas de discriminación.

Según los autores, Córdova puede contarse 
entre quienes utilizan “los atributos físicos de 
las personas para menospreciarlas, agredirlas 
físicamente, y, en ocasiones, matarlas, pues se les 
considera inferiores”.

El acto discriminatorio que se le atribuye —en 
la página 246 del libro Proyectos comunitarios, 
destinado a los alumnos de sexto de primaria— 
es haberse “mofado de los representantes de las 
naciones originarias”. En veinte palabras, sin ofrecer 
contexto alguno, el pasaje describe y resume así 
un hecho ocurrido en mayo de 2015, cuando el 
presidente del INE fue blanco de espionaje telefónico 
y la publicación del audio de una conversación 
privada.

Córdova, quien se ha disculpado reiteradamente 
por el lenguaje utilizado en la llamada, no se estaba 
burlando de grupo social alguno, sino imitando la 
forma de hablar del dirigente de una organización 
social, quien, a decir suyo, lo visitó para reclamar 
que se le reconociera como representante de toda 
la comunidad chichimeca de Guanajuato, así como 
el otorgamiento de recursos públicos. No debe 
obviarse que ha habido casos en que individuos 
que dicen ser indígenas, sin serlo realmente, 
han pretendido ocupar posiciones legislativas 
reservadas para la diversidad. En algunos de ellos 
ha tenido que intervenir el Tribunal Electoral, para 
evitar el abuso de la acción afirmativa.

El libro de la SEP no aclara que la grabación de la 
llamada de Córdova fue ilegal y que, pese a que 
presentó una denuncia, el acto de espionaje y la 
filtración nunca fueron sancionados. Y no sólo eso: 
se ha reproducido muchas veces en la conferencia 
mañanera de Palacio Nacional en un claro intento 
de desprestigiar a Córdova, a quien el oficialismo 
no le perdona haber defendido la autonomía y el 
presupuesto del INE y haberse opuesto a la reforma 
electoral impulsada por el Ejecutivo.

Tampoco dice que el acto de discriminación atribuido 
a Córdova no fue motivo de un proceso judicial como 
sí lo fueron el genocidio de 1994 en Ruanda, por 
parte un tribunal especial de la ONU, que condenó 
a penas de prisión a 14 personas, y el Holocausto, 
motivo de los Juicios de Núremberg, que resultó en 
once penas capitales y otras sentencias.

Haber puesto el nombre de Córdova al lado de 
dichos crímenes no puede considerarse sino un 
acto desproporcionado y vengativo, contra el que 
seguramente procederá legalmente el expresidente 
consejero del INE y que ya ha sido señalado por el 
Instituto de Estudios de la Transición Democrática 
como un hecho de estigmatización.

Asimismo, representa una trivialización de sucesos 
graves de la historia mundial, como la persecución 
y asesinato masivo de los judíos antes y durante 
la Segunda Guerra Mundial, un tema sobre el que 
sigue habiendo —y con toda razón— una gran 
sensibilidad pese a las varias décadas que han 
pasado desde entonces. No faltará quien diga que 
el gobierno mexicano, al mezclar ese grave asunto 
con su animadversión por Lorenzo Córdova, está 
incurriendo en la politiquería que tanto reprueba.       
 
BUSCAPIÉS
Los hechos de Mitontic, Chiapas, vuelven a 
demostrar lo poco que importa la ley en este país. 
El gobierno estatal aceptó pagar el rescate que 
pobladores del municipio exigían para liberar a tres 
personas que habían sido secuestradas en demanda 
de que apareciera un dinero para obras públicas, 
supuestamente robado al tesorero municipal días 
antes. El mensaje que se envía es ominoso: la 
manera de resolver conflictos es mediante el plagio.

Administrar el infierno
Por Pascal Beltrán del Río
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La Ley Olimpia y las lagunas de la ley

OPINIÓN

El internet vino a revolucionar el mundo 
de las tecnologías, para hacer más 
fácil y eficaz la comunicación, el 

trabajo, los estudios así como la difusión 
de la ciencia, la cultura entre otros 
ámbitos. Sin embargo hemos sabido que 
muchas personas han sido afectadas en 
su persona, dignidad y economía por el mal 
uso que algunas gentes le han dado en la 
llamada ciberviolencia, que a todas luces 
es un delito que cada día se tecnifica para 
sancionar a quien lesione a alguien por 
las redes con este tipo de acciones. Viene 
a la mente la conocida Ley Olimpia que 
incluye al conjunto de reformas a la ley 
de protección para las mujeres mexicanas 
a una vida libre de violencia, sancionando 
los delitos que atenten contra la intimidad sexual de las 
personas a través de medios digitales.

El nombre de la referida ley se le conoce de tal manera 
gracias a la activista poblana Olimpia Corral Melo quien 
después de ser víctima de la difusión de un video íntimo 
con su pareja, ésta última persona lo subió al Facebook, 
sin el consentimiento de la citada Corral Melo, y es por 
eso inició una campaña de protección para otras personas 
que han sido dañadas por cuestiones similares.  Hasta el 
momento son 28 entidades que han aprobado normas en 
este sentido, sin embargo con las acciones emprendidas 
con estas normas no han dado los resultados esperados; 
por ello se ha turnado una comisión en el poder legislativo 
federal, para que sean punibles y sancionadas todas 
las formas de este tipo de delitos como son el acoso, 
hostigamiento, las amenazas, insultos y mensajes de odio 
entre otros, así como la difusión de imágenes, audios o 
videos que lesionen la imagen y reputación de personas 
que no hayan dado su autorización para la difusión.  

En cada entidad federativa se cuenta con la llamada 
policía cibernética para detectar estos actos indebidos de 
este tipo a fin de detectar y sancionar a los agresores con 
penas corporales más sanciones económicas de acuerdo a 
la gravedad del caso. Sin embargo la Ley Olimpia presenta 
algunas lagunas de ley, sobre todo en el caso de los videos 
y fotos íntimas con alto contenido sexual, porque resulta 
poco creíble que una persona dé autorización o no,  para 

ser que se exhiban sus intimidades en 
redes, quedando a la interpretación de 
los juzgadores las penas a imponer, pues 
existen grandes fisuras legales para este 
tipo de delitos, ya que la mayoría de las 
veces las personas afectadas son las que 
comparten sus intimidades por fotos, 
audios o videos de manera voluntaria sin 
medir las consecuencias. 

Es tema trae a colación el escándalo de 
agresión digital sucedido en enero de 2022 
entre alumnas de conocidas universidades 
privadas de la ciudad de Mérida, por la 
difusión de imágenes difundidas por un 
grupo de alumnas que incluyeron  más de 
3 mil fotos y casi 500 videos, afectando la 

imagen de las mismas estudiantes, sus familias y desde 
luego las instituciones educativas, quien tomaron cartas 
en el asunto, pidiendo una investigación a fondo sobre 
un grupo llamado ZORRITAS. Las escuelas lesionadas en 
su imagen se pronunciaron con sanciones muy fuertes, 
pudiendo llegar incluso a las expulsión de las responsables 
del citado grupo de chat en telegram, situación que nunca 
se supo que acciones tomaron finalmente los directivos 
universitarios por este problema.   

Ante una posible red de tráfico sexual, cada universidad 
por medio de sus autoridades se posicionaron en el tema 
para que en su momento la fiscalía de Yucatán realizara 
las investigaciones para encontrar a los presuntos 
responsables de la difusión, ya que se supo que varias 
imágenes se compartieron a cambio de dinero, llegando 
los contenidos eróticos a muchas partes del país. En 
todas las áreas del derecho se mencionan las actividades 
preventivas para evitar que los delitos se lleven a cabo, 
pero  en estas situaciones dejan a los juzgadores con pocos 
elementos de acción, ya que en la mayoría de los casos son 
las personas involucradas en las escenas íntimas los que 
comparten de manera irresponsable el material que luego 
reclaman como violatorio a la sexualidad e intimidad. Ante  
estas situaciones la Ley Olimpia pretende proteger por 
igual a mujeres y varones de todo tipo de violencia digital 
con el apoyo de las autoridades judiciales.

El combate a la violencia digital 
generalizada
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Será Mujer
Primera Presidenta de México

OPINIÓN

Sé que hubo tiempos donde era la 
noticia saber si el parto traería 
como “resultado” una niña o 

un niño a la familia; incertidumbre 
que se acompañaba de compras de 
prisa para tener la ropa y demás 
artículos necesarios del color 
socialmente correcto, así como de 
decisiones inflexibles de lo que venía 
en consecuencia para la vida de esa 
persona. 

Esos tiempos tan remotos, y sus 
precedentes, también vieron los deseos 
de sociedades, familias y personas 
que tenían preferencia porque fuera 
lo uno o lo otro, por razones que hoy 
casi queremos olvidar. “Las mujeres 
no pueden esto o aquello”, “un hombre 
o una mujer traerá esto o aquello a 
la familia”, “las mujeres sufren más 
y no quiero eso para un hijo mío”, “así 

ya tendrían la parejita”, “necesitamos 
quien se haga cargo de esto o aquello”, 
“la patria necesita en este momento”…

De allí a “las diez mejores ideas para 
revelar el sexo de tu bebé” ha habido un 
largo camino en los continuos avances 
científicos y los lentos cambios sociales, 
pero ese humo de color (que sigue 
identificando a un sexo) y la celebración 
alrededor buscan mantener con vida 
la sorpresa y quizás dar por sentado 
que ya no hay predisposición sobre el 
resultado, y “lo que sea” está bien.

La ruta seguida por la igualdad/paridad/
equidad ha requerido mucho más 
activismo de las mujeres y tenido logros 
que apenas en este milenio empiezan 
a notarse con alguna claridad, si bien 
aún no alcanzan naturalidad. Recorrido 
desde alguna mujer destacada en la 



Semanario de Información y Análisis Político 17

historia, apareciendo en gráficas o listas 
junto a una decena de hombres (por ser 
la única que fue reconocida y pudo ser 
conocida) hasta algunas rasgaduras a 
techos de cristal que de cuando en cuando 
se refuerzan.

La idea/logro/justicia de que una 
mujer llegara a los puestos más altos 
de cualquier ámbito tiene décadas 
de comentarse, pero la expectativa, 
producto de la probabilidad, ha crecido 
muy lentamente. Desde la obviedad de 
que no veríamos eso, hasta logros aquí, 
allá y acullá. Debo mencionar que, por 
mis andares, vi en la labor de cientos de 
mujeres y varias decenas de hombres del 
ámbito electoral un claro reforzamiento 
al paso que traíamos y en el terreno 
de las instituciones estatales diversos 
logros, empezando por la aplicación de 
la paridad en la selección de consejerías, 
que conforman sus órganos de gobierno.

Tardó, sí, más de lo esperado que 
llegáramos a ver paridad en el Instituto 
Nacional y a una mujer en su Presidencia, 
así como tardó que los propios consejos estatales se 
asegurarán de dotar de tal paridad a sus estructuras, más 
allá de las personas a las que unos u otras tuvieran para 
ocuparlas.

Pero el impulso desde allí sirvió de palanca para la generalidad 
de los puestos de elección popular, y por la importancia que 
eso tiene para los políticos/as perennes, aceleró el andar 
y hoy tenemos congresos y gubernaturas donde ya no es 
sorpresa alguna que hayan más y más mujeres.

De la Presidencia de la República y de la Rectoría de la 
UNAM es quizá de donde todavía quedaba, hasta hace 
unos días, la duda de cuando ocurriría ese hito. Hoy, por 
increíble que resulte, es de la UNAM y no de la Presidencia 
donde aún podemos preguntarnos si al fin sucederá o no.

Y quiero resaltar que llegamos ahí en el juego combinado 
de dos barajas. Una la de la sucesión anticipada y simplona 
de Andrés Manuel y otra por la decisión y afortunada 
(para la ciudadanía, no para Andrés) aparición de Xóchitl 
Gálvez en el escenario nacional. Lamento que no haya sido 
un claro desenlace de la lucha de tantas personas por 
décadas, pero celebro que ya estemos allí. Hoy la sorpresa 
sería que alguna coyuntura impidiera que sea una mujer 
quien llegue por primera vez a la Presidencia de México, y 
no lo contrario.

Tiene todo el mérito claro, pero no hay una continuidad 
en el crecimiento de votos o la estabilidad de la presencia 
de mujeres, cuya iniciadora fue Rosario Ibarra, cuyas 
emociones seguramente se acentuarían en positivo al 
ver la inminencia de que alguna lo va a lograr, como 
probablemente han menguado al ver lo que su prole hizo 
con ese logro al frente de la CNDH. Cecilia Soto y Marcela 
Lombardo (1994), Patricia Mercado (2006) y Josefina 
Vázquez (2012) hicieron lo suyo, pero no estuvieron ni 
cerca de lograrlo.

Mal calculado el intento y rota la ilusión 
de Andrés de emular a otros líderes 
latinoamericanos, cambiar la constitución 
y permanecer, se apresuró a imponer a 
su sucesora y con ello abrió el camino 
franco para que pudiera llegar una mujer 
a la presidencia. Claudia Sheinbaum tenía 
muchos más méritos antes de llegar de la 
mano de Andrés a la política y en especial 
a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México; y en los tres años antecedentes 
a convertirse en “LA corcholata” no 
generó por sí misma mérito alguno que 
le pusieran a los ojos de la ciudadanía 
como la aspirante deseable, aclarado 
que no incluyo en mi análisis el organizar 
conciertos con el dinero público.

Desde entonces y ya como la segura 
candidata oficialista al cargo su dos 
sellos distintivos han sido la obediencia 
y servilismo que le aseguren ganar la 
encuesta y el uso de los recursos públicos 
y la estructura de gobierno y partido 
para recibir las porras y elogios que la 
hagan creer que efectivamente podrá 

darle continuidad a la arrasadora destrucción del país 
que Andrés bastante avanzó, pero aún tiene títeres por 
descabezar.

La otra carta, fue la (usando la terminología posmoderna) 
irrupción de Xóchitl Gálvez como aspirante a la Presidencia 
de la República. Desde donde yo miro, era predecible, 
era deseable y fue una de esas sorpresas que más que 
con intensidad se reciben con el alivio y la paz de “al fin”. 
Predecible ante tanto acoso mediático (más que justificado) 
a la llamada oposición que viendo una campaña abierta 
seguía sin acciones ni candidatos/as; tanta destrucción de 
las instituciones, la legalidad y la socioestima mexicana 
en estos años de ocurrencias y rencor; tantas mujeres y 
hombres capaces que pudieran tomar ese rol entre los 130 
millones de mexicanos que somos; y, sobre todo, tanta 
claridad de más y más ciudadanía clamando (más que 
actuando, lo sé) por un #YaBasta.

Desde hace algunos años me acostumbré e hice asiduo 
revisor de lo que ocurre en la política del país y en este 
amable espacio que nos brinda La Revista he compartido 
opiniones y análisis. Y fue claro el tránsito de Xóchitl para 
llegar a convertirse en la figura que desde la ciudadanía 
pudiera llegar a atender esa necesidad y pueda llegar a 
ocupar esa posición.

Dejando para otro momento su trayectoria y cualidades, 
tuvo la ruta de las personas que alguna esperanza reflejan 
frente al régimen aplastante y humillante que nos gobierna. 
Fue invitada como persona de alta capacidad y experiencia 
política para unirse a Morena antes de las elecciones; y les 
rechazó. Tuvo una posición de poder en el senado desde 
la que se dedicó a exponer los abusos y errores y lo hizo 
tanto de modo frontal, como llamativo, como firme y 
efectivo. Tuvo la capacidad y audacia de enfrentar con los 
recursos legales lo que políticamente señalaba; y en más 
de una ocasión logró combinar la exposición mediática 

“YA SABEMOS QUE SERÁ MUJER, 
Y QUÉ BIEN QUE EN ELLO NO 
HABRÁ SORPRESA, QUÉ BIEN 

QUE YA NO SEA TEMA DE 
DISCUSIÓN. LO QUE IMPORTA 

ES LO QUE HAREMOS UNA VEZ 
QUE LLEGUE, PUES LO QUE 

ESTÁ EN JUEGO ES LA VIDA, 
EL DESARROLLO DE NUESTRO 

MÉXICO”.
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OPINIÓN

con la resolución judicial que hicieran ver el abuso o error 
cometido.

Así que la escena del 12 de junio, tocando las puertas en 
Palacio Nacional, para ejercer un derecho existente, justo 
y amparado, no fue el inicio de lo que hoy vemos, fue la 
oportunidad que Andrés aprovechó para una vez más 
dispararse en el pie en sus intenciones de poder, pues 
atacándola y exhibiéndola, logró potenciar sus reflectores 
y animar sus motivaciones para que sucediera lo que 
podría ocurrir ahora o en 6 años.

El 17 de febrero mi artículo puso de relieve que el ejercicio 
del derecho de réplica que estaba intentando Xóchitl es un 
mecanismo de los pocos en la ley que sirven para reparar 
un agravio y que permiten razonablemente acceder al 
ejercicio de un derecho. De entonces para acá no hubo 
intentos de otras personas, pero ella lo obtuvo en junio y 
Andrés volvió a violar la ley al negárselo… error del que 
antes o después se arrepentirá, aunque no lleguemos a ver 
que lo reconozca.

El 16 de junio me referí a cómo ese toquido podría servir 
para que pudiéramos volver a pasar por la puerta mariana 
millones de mexicanos a quienes hoy las vallas físicas 
y mentales nos lo impiden; y con un eslogan similar ella 
abrió lo que la ciudadanía esperaba: su decisión de ir por 
la Presidencia y abrir las puertas de Palacio desde dentro.

El 30 de junio a falta de una madurez política que nos 
permita hacer un proceso sano de elección de candidatos, 
desarrollé elementos generales del perfil deseable que 
habrían de ofrecernos los políticos si pretendieran que 
efectivamente la ciudadanía les tome en cuenta más allá 
de sus mañas para obtener votos. Y con una claridad que 
espero sea visible afirmé que “creo, quiero, me ilusiona, 
alegraría, propongo y planeo procurar que la próxima 
persona a la que le demos el empleo de presidir a nuestro 
México, sea Mujer”. 

Y el 7 de julio que mi forma de participar está ligada al 
anhelo de que quien compita se mantenga muy ciudadana, 
en lo cual Xóchitl, sin ser perfecta, se acerca a lo que este 
ciudadano buscaba.

Cuatro comentarios ya, y como no hay quinto malo, dedico 
este a la tranquilidad de saber que hoy no parece haber 
ya nadie discutiendo si es o no tiempo de que una mujer 
esté al frente de nuestro país. Seguimos sí fermentando la 
distancia e injusticia de tantos sexenios y el odio injertado 
en estos cinco años, por lo cual la complicación para ver 
claro y unirnos se antoja imposible; y el reto es acompañar 
a quien sea capaz de dar cabida a todos, de respetar todas 
las percepciones e ideologías, pero trazar un rumbo que 
además de representar su forma de dirigir como mujer, 
también alcance para superar errores añejos y recientes 
en un nuevo andar, el de un solo México.

Eso, ni remotamente, está en las posibilidades de los 
partidos. Eso solo lo podrían lograr ciudadanos/as 
decididos cada cual a hacer su parte: quien tenga que 
apoyar, apoye hoy sin cortapisas con lo que le toque 
hacer, y quien tenga que gobernar, gobierne bien y lo haga 
para el bien de todos. Y los partidos… que entiendan y 
apoyen, o sigan en lo mismo y se extingan por su conocida 
incapacidad de adaptación.

Así que ya sabemos que será mujer, y qué bien que en 
ello no habrá sorpresa, qué bien que ya no sea tema de 
discusión. Así que como hace décadas y como sigue siendo, 
lo que importa es lo que haremos una vez que llegue, pues 
lo que está en juego es la vida, el desarrollo de nuestro 
México.

---------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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SE COMENTA SOLO 

No es la primera vez que fracasa 
en su intento por un mayor cargo 
público. Ahí queda la historia de 

la búsqueda de la jefatura de gobierno 
del entonces Distrito Federal. Ahora 
Santiago Creel declina y ofrece su apoyo 
a Xóchitl Gálvez para condecorarse 
como candidato formal a la presidencia 
por parte de la oposición. 

Creel pretendió ser duro contra AMLO 
(lo llamaba Andrés Manuel) pero se 
quedó corto, a medias. Hacía reclamos 
públicos severos, pero cuando se le 
pedían explicaciones, ignoraba. Yo 
fui un ejemplo. Lanzó en redes un 
llamado a AMLO recordando cuando lo 
visitaba en su oficina para cuestiones 
profesionales con su hijo y luego en su 
ambiente privado: su casa.
 
Nunca explicó por qué, para qué y 
fui directo en mi cuestionamiento. 
Simplemente evadió, no se atrevió. 
Quedó entonces la inquietud: ¿qué 
tipo de demanda profesional lo ligó a 
Creel? Hasta dónde su acercamiento 
personal/familiar lo cobijó con pactos? 
¿Por qué Creel se avienta a compartir 
esa información a medias? Creel tuvo 
que valorar desde el principio su baja 
popularidad y su reducida presencia en 
el marco nacional. Fue superado y por 
mucho por los aspirantes finalistas. 

Para declinar se necesita valor, pero más para mantenerse a 
menos que la negociación política lo obligará a descarrilarse. 
Como sea, Santiago volvió a quedarse corto. 

Cierto que públicamente fundamentaba mejor en temas 
legales, jurídicos y constitucionales que el propio presidente. 
Obligó a AMLO a declarar “no me salgan con que la ley es la 
ley”. 

Pero vemos que nuevamente los que están se ganan favores 
de compromisos políticos. Ellos mismos se están proponiendo 
y ellos mismos se están descartando. Recuerdo entonces una 
interesante charla con un guía turístico griego a la sombra del 
Partenón, en Atenas.

Me hizo la diferencia entre su democracia y la nuestra. 
Me replicó: “En Mexico eligen a quienes les imponen de 
candidatos, no tienen opciones; en Grecia seleccionamos a los 
mejores para gobernar”. 

No sé en realidad si así ocurra eso allá, pero me queda 
claro que la interpretación de lo que sucede aquí si 
concuerda. 

Lo he dicho y afirmado, hasta el día de hoy se está 
imponiendo al que más popularidad, espectacularidad o 
firmas sume, aún nos deben lo elemental: la capacidad 
para conducir a un país en una situación tan delicada 
como por la que atravesamos. Bien dice José Ángel Gurría, 
nos va a costar mucho la reconstrucción. 

Debo reconocer que Xóchitl está sorprendiendo por 
su valentía y por su autenticidad, dos elementos que 
le están caracterizando en su presencia. Le escuche 
pronunciamientos sobre lo ocurrido en Lagos de Moreno, en 
Jalisco y me sorprendió su calidad de conceptos, su firmeza y 
su articulación. 

Habló con los conceptos que todos esperábamos. De seguir 
así, irá convenciendo y venciendo, no por enfrentamientos 
innecesarios no bravatas callejeras. 

Un discurso así no lo escuché de Creel, su marco era muy 
cerrado, muy académico, sin pasión, sin emoción, sin 
transmitir y menos contactar. 

Así que cantado estaba, tenía que dejar el camino en su última 
oportunidad de llegar a Palacio Nacional. Acepta entonces 
coordinar la campaña de Xóchitl. Hubiera sido generoso 
declinar por quien al final ganara la candidatura, ese hubiera 
sido un mejor mensaje.
------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 34.2, 
izzi 135 y mexiquense radio.

Se va, se va, se fue
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

CREEL PRETENDIÓ SER 
DURO CONTRA AMLO 
(LO LLAMABA ANDRÉS 
MANUEL) PERO SE 
QUEDÓ CORTO, A 
MEDIAS.
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FACETAS DE MÉXICO

Por Pascacio Taboada Cortina/Jorge Martínez Cedillo
Pascacio Taboada C. p_taboada2005@yahoo.com.mx 
y Jorge Martínez Cedillo atlaanteleon@gmail.com
Correo: p_taboada2005@yahoo.com.mx

(Primera parte)

Esta situación, para nada compensa el trabajo y gran 
esfuerzo de millones de agricultores y hombres y 
mujeres del sector social dedicados a la producción 

y abasto de alimentos para todos los mexicanos, con un 
aporte adicional a través de exportaciones de productos 
como hortalizas, legumbres, aguacate y otras frutas; 
carnes de res y cerdo de alta calidad.

En la llamada “Cuarta Transformación”, que encabeza el 
gobierno centralista –al menos en lo referente al ejercicio 
del presupuesto federal—de Andrés Manuel López 
Obrador, con el eslogan de “primero los pobres”, en los 
hechos es al segmento de población que más ha afectado 
con sus políticas anti-neoliberales, particularmente 
en la economía, en salud, alimentación--donde el 50 
por ciento de la población en esas condiciones padece 
desnutrición—en empleo, en educación y vivienda. Así, su 
estrategia solamente “tiene un efecto publicitario”.

Los productores del campo de México y la población rural, 
no solamente sobreviven en condiciones de indefensión 
y rezago social, sino que en la actualidad se presenta en 
todo el medio rural, el fenómeno del despojo de tierras, 
falta de viviendas rurales y una tecnología agrícola que 
no es precisamente ejemplo de eficiencia tecnológica: 
las labores agrícolas en más de un millón de hectáreas 
ubicadas en laderas, en los estados de Chiapas, Oaxaca, 
Puebla y Veracruz, aún dependen de la “tracción humana”, 
por falta de apoyo institucional.

El campo mexicano, rezagado
“por los siglos de los siglos”…

• La comercialización de las cosechas 
orientada al fraude y la estafa

• Un millón de hectáreas en los estados de 
Chiapas, Oaxaca, Puebla y Veracruz, aún 
dependen de la “tracción humana”
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En México, solamente los productores 
agrícolas del estado de Sinaloa y sur de 
Sonora, son competitivos con los agricultores 
norteamericanos, sobre todo en maíz. Los 
sinaloenses cuentan con un millón de hectáreas 
con riego y, casi la totalidad de la cosecha de 
maíz del ciclo invernal, también dispone de 
maquinaria y fertilizantes modernos. Todos 
esos insumos, arrojan rendimientos de hasta 13 
y 15 toneladas de maíz por hectárea.

Obviamente que eso está muy bien, aunque este 
año el gobierno federal escatimó el precio de 
comercialización de maíz en ambas entidades, 
a pesar de que obtuvieron una cosecha de más 
de 7 millones de toneladas, siendo, además, la 
primera cosecha del grano que entra al mercado 
nacional.

En el resto del país, la agricultura es un 
desastre. Los rendimientos unitarios van de 
500 kilogramos por hectárea, a un promedio 
nacional de 2.5 toneladas por unidad de 
superficie. Se cultivan en el ciclo primavera-
verano, aproximadamente 12 millones de 
hectáreas, casi en su totalidad, en condiciones 
de temporal; es decir, dependen del periodo de 
lluvias.

Las cosechas anuales estimadas por la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, de 
los ciclos otoño-invierno y primavera-verano 
–si hay un ciclo regular de lluvias—pueden 
llegar a 28 millones de toneladas, incluidas las 
cosechas del ciclo otoño-invierno. Sin embargo, 
por siniestros debidos al exceso de lluvias de 
temporada o insuficientes por sequía, heladas 
tempranas o granizadas, disminuye este 
volumen en unos 4 o 5 millones de toneladas 
al año.

México se ha convertido en un país importador 
de maíz, frijol y trigo para cubrir la dieta 
alimenticia de los mexicanos. Tan sólo del grano 
más importante, como es el maíz, el gobierno 
recurre a la importación del grano para cubrir 
la demanda que exige la alimentación animal, 
en los procesos de producción de carne de res, 
cerdo y pollo, así como de huevo y leche. En esta 
forma, las compras de maíz amarillo a Estados 
Unidos, principalmente, ascienden a 16 millones 
de toneladas anuales.

La totalidad de maíz que se adquiere de los 
Estados Unidos, es amarillo, que es la variedad 
que contiene una mayor cantidad de grasa, 
propia para la engorda de ganado. Este tipo de 
maíz tiene la característica de ser transgénico, 
o también llamado “organismo genéticamente 
modificado” (OGM).

Lo inexplicable, es que el presidente López 
Obrador ha entrado en una discusión con 
el gobierno y los productores de maíz de 

Estados Unidos, más por desconocimiento del 
significado de lo transgénico o de los OGM, que 
son lo mismo, que por convicción de que ese 
tipo de granos alimenticios sean nocivos para 
la salud de los consumidores. Así, se habla no 
sólo de maíz, sino de frijol, de soya y una serie 
de hortalizas.

En este tema existe una gran confusión, 
provocada por la incapacidad de los científicos, 
principalmente norteamericanos, aunque hay 
varios mexicanos, entre ellos los doctores 
Francisco Bolívar Zapata y Hugo Herrera 
Estrella, quien radica en EU, que no han sido 
contundentes para aclarar para qué sirven los 
transgénicos y qué beneficios representan para 
la humanidad.

Pero vamos a 
visualizar el problema 
más de cerca. ¿Por 
qué el presidente 
López Obrador 
no ha consultado 
con su secretario 
de Agricultura y 
Desarrollo Rural, 
Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula, 
quien es un experto 
en Biotecnología 
y Organismos 
G e n é t i c a m e n t e 
Modificados? Él es un 
doctor en esa materia 
y fue quien diseñó la 
Ley de Bioseguridad 
y Organismos 
G e n é t i c a m e n t e 
Modificados.

Vayamos a otro tema: en todo México los 
ejidatarios son una “especie en extinción”. Para 
el presidente López Obrador no existen. Con sus 
obras “faraónicas”, el mandatario “echó mano 
de las tierras ejidales” para las construcciones 
del aeropuerto “Felipe Ángeles”, para la refinería 
de “Dos Bocas”, y para el Tren Maya, a manos 
llenas. No le importó destruir la ecología de 
la península de Yucatán ni utilizar materiales 
para las vías, que son resultado de formación 
calcárea de millones de años.

Si me apuran un poco, yo diría que esos 
materiales fueron resultado de la caída de un 
meteorito en la zona de Chucxulub, limítrofe 
con la costa de Yucatán, hace la friolera de 65 
millones de años (Los científicos lo atestiguan). 
Eso sería lo de menos, lo verdaderamente 
importante es que, esa caída, fue la causa 
de la desaparición de la faz de la Tierra, nada 
menos que de todos los dinosaurios. Y el señor, 
sacando materiales fósiles para las vías de su 
¡“obra mágica”!

EL CAMPO MEXICANO ATRAVIESA EN 
LA ACTUALIDAD, OTRA DE SUS PEORES 
ETAPAS EN CUANTO A POBREZA RURAL, 
BAJA PRODUCTIVIDAD, INSEGURIDAD 
ALIMENTARIA, FRÁGIL TENENCIA DE LA 
TIERRA, INSUFICIENTE FINANCIAMIENTO Y 
UNA “COMERCIALIZACIÓN DE COSECHAS 
ORIENTADA AL FRAUDE Y LA ESTAFA”.



Semanario de Información y Análisis Político22

EspecialEspecialPRINCIPAL 

HISTÓRICO
Mauricio Vila encabeza 
izamiento de la 
bandera de Yucatán, 
por vez primera en los 
últimos 182 años

Especial / La Revista 

Por vez primera en los últimos 182 
años, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal encabeza el izamiento de la 
bandera de Yucatán, que vuelve a 
ondear como símbolo de nuestra 
identidad.

Por vez primera en los últimos 
182 años, la bandera de 
Yucatán volvió a ondear, 

ahora a la par de la bandera 
de México, luego de que el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal 
encabezó el izamiento del lábaro 
yucateco, símbolo distintivo de 
nuestra entidad que refrenda el 
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EL GOBERNADOR, MAURICIO VILA DOSAL Y EL ALCALDE 
DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA.

EL GOBERNADOR PRESIDIÓ, JUNTO AUTORIDADES CIVILES Y 
MILITARES, LA CEREMONIA CÍVICA DE LA ENSEÑA YUCATECA, 
CON LO QUE SE DA CUMPLIMIENTO A LA REFORMA AL 
ARTÍCULO 116 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS 
UNIDOS MEXICANOS RELACIONADA AL RECONOCIMIENTO DE 
LOS SÍMBOLOS DISTINTIVOS DE LAS ENTIDADES FEDERATIVAS.

compromiso del Estado con el Pacto 
Federal y fomenta el patrimonio 
cultural, historia e identidad de 
nuestro pueblo. 

Acompañado de los representantes 
de los Poderes Legislativo, Víctor 
Hugo Lozano Poveda, y Judicial, 
María Carolina Silvestre Canto 
Valdés, Vila Dosal presidió esta 
ceremonia cívica, con lo que se da 
cumplimiento a la reforma al Artículo 
116 de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos 
relacionada al reconocimiento de los 
símbolos distintivos de las entidades 
federativas.

De acuerdo con registros históricos, 
la bandera de Yucatán fue izada, de 
manera oficial y por única ocasión, el 
16 de marzo de 1841 en el edificio del 
Ayuntamiento de Mérida. Después 
de esa fecha, no se volvió utilizar 
oficialmente hasta hoy cuando el 
Gobernador llevó a cabo de nuevo el 
izamiento y con lo que ya se le podrá 
ver en actos y edificios públicos.

En la asta bandera monumental de 
la salida a Progreso y con el toque 
de diana antigua, ejecutado por la 
Banda de Guerra de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP), Vila Dosal 
realizó el izamiento de la bandera 
yucateca, enseña que mide 24.5 
metros de largo por 14.5 de ancho, 
que fue sostenida por alrededor de 20 
elementos de las fuerzas estatales, 
en un hecho que atestiguaron el 
representante de la Secretaría de 
Gobernación en el estado, Andrés 
Peralta Rivera, el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha y el titular de 
la SSP, Luis Felipe Saidén Ojeda.

Al acto también acudieron el fiscal 
General del Estado, Juan Manuel 
León; el Capitán de Fragata Servicio 
de Sanidad Naval Cirujano Dentista, 
José Alberto Rivero Gaxiola, en 
representación de la 13 Zona Naval; 
la representante de la delegación de 
la Fiscalía General de la República 
(FGR) en Yucatán, Arlet Aguiar 
Irigoyen, así como integrantes del 
gabinete legal y ampliado, diputados 
federales y estatales, magistrados, 
cónsules, dirigentes empresariales, 
rectores de Universidades y líderes 
sindicales.



Semanario de Información y Análisis Político24

OPINIÓN ESPECIAL 

Bandera de Yucatán

La bandera de Yucatán ha sido muy discutida 
en la historia de México desde la separación 

de la Península de Yucatán (Quintana Roo, Yucatán 
y Campeche) que constaba de un campo verde con 
cinco estrellas y dos franjas horizontales rojas 
respectivamente y en la parte central una barra blanca, 
mismo que fue concebido por los insurgentes yucatecos 
que pretendían independizar a la península de Yucatán 
del gobierno central de Antonio López de Santa Anna.

Al respecto, el escritor Juan Francisco Molina Solís 
apunta en su Historia de Yucatán que: “el 16 de marzo 
de 1841, por la noche, estando en sesión de instalación 
el Ayuntamiento de Mérida, la Sala Consistorial fue 
invadida por numerosa gente sin armas, al frente 
de Barbachano, Francisco Martín Peraza y otros, 
solicitando de la corporación municipal se elevase 
su autorizada voz al Congreso del Estado pidiendo la 
independencia absoluta de Yucatán; y el Ayuntamiento, 
bajo la presión de tan numeroso grupo de ciudadanos, 
ofreció verificarlo en medio del aplaudidor entusiasmo 
de los peticionarios que atronaban el aire con vítores 
y, alzándose la pasión a un grado paroxístico, algunos 
de los más exaltados subieron a las azoteas del Palacio 
Municipal y arriando la bandera mexicana hicieron 

tremolar en su lugar el pabellón yucateco”.

Según el historiador Rodolfo Menéndez de la Peña, la 
bandera se dividió en dos campos: a la izquierda, uno 
de color verde, y a la derecha, otro con tres divisiones, 
de color rojo arriba y abajo y blanco en el centro. En 
el campo o lienzo verde de la bandera se destacaban 
cinco hermosas estrellas que simbolizaban a los cinco 
departamentos en que se dividía Yucatán por decreto 
del 30 de noviembre de 1840, a saber: Mérida, Izamal, 
Valladolid, Tekax y Campeche.”

El gobierno federal abandera a los estados mexicanos 
con un pabellón blanco que tuviese el escudo estatal al 
centro en el año de 1998 bajo gobierno del presidente 
Ernesto Zedillo Ponce de León.

La bandera de Yucatán es la misma bandera que apareció 
durante el moviento separatista en 1840; aún ondea en 
muchos lugares del estado, su uso ya no es alarmante 
ni separatista para la nación, hoy en día es un emblema 
muy respetado por el pueblo yucateco como legado de 
su historia, aunque su uso no tiene carácter oficial ni 
reconocimiento legal.

POR VEZ PRIMERA EN LOS ÚLTIMOS 182 AÑOS, LA BANDERA DE YUCATÁN VOLVIÓ A 
ONDEAR. EL LÁBARO YUCATECO MIDE 24.5 METROS DE LARGO POR 14.5 DE ANCHO, FUE 

SOSTENIDA POR ALREDEDOR DE 20 ELEMENTOS DE LAS FUERZAS ESTATALES.
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BEATRIZ PAREDES 
Y XÓCHITL GÁLVEZ 
SE JUEGAN LA 
CANDIDATURA 
PRESIDENCIAL DE 
LA OPOSICIÓN EN 
MEDIO DE FUERTES 
TENSIONES.

OPINIÓN ESPECIAL 

Xochitl Gálvez y Beatriz Paredes
van por la candidatura del FAM

A escasos días de elegir finalmente candidata 
presidencial, el Frente Amplio por México se debate 
sus próximos pasos en medio de tensiones entre los 

diferentes grupos. 

La declinación de Santiago Creel dejó el camino abierto a 
que la representante de la oposición en las presidenciales 
de 2024 sea una mujer, cuyo nombre saldrá de la contienda 
entre Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes. 

Las fuerzas se han volcado ya de un lado y de otro. La 
pelea de momento se perfila como un enfrentamiento 
en el que el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) medirán sus fuerzas. 

Por primera vez desde que inició el proceso, las aguas 
opositoras han comenzado a encresparse. Algunas voces 
han comenzado a presionar a la aspirante priista para que 
se baje de la interna.

Mientras que otras acusan al Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) de inflar la imagen de Paredes para 
evitar que Gálvez llegue a los comicios.

La interna opositora había sido hasta ahora una carrera 
muy tranquila entre los propios contrincantes. El discurso 
incluso se había enfocado en atacar al presidente Andrés 

Manuel López Obrador, y mostrar un frente unido de cara 
a Morena. Pero a medida que se acerca el plazo final, las 
tensiones han ido al alza. 

Creel declinó a favor de Gálvez, después de que más de 
un millar de militantes se lo pidieran en una carta. La 
dirigencia blanquiazul le agradeció el gesto y pidió cerrar 
filas con la senadora, que es a “quien la gente está pidiendo 
en las calles”, dijo el presidente del partido, Marko Cortés. 
El PRI para entonces ya había cerrado filas con la única 
tricolor que quedaba en campaña.

Las primeras encuestas mostraron que Gálvez lidera 
las preferencias de los votantes de Va por México hasta 
el momento. Por eso el expresidente Vicente Fox ha 
sugerido a Paredes replicar el gesto de Creel. “Querida 
Beatriz, te toca reflexionar las dificultades en el resto del 
proceso”, comienza diciendo en un mensaje en Twitter, “es 
indispensable unir fuerzas, estrategias y acciones”. Fox 
apela a la necesidad que tiene el PAN de poder utilizar la 
enorme estructura territorial del PRI para poder realmente 
pelear una elección: “Tú eres la clave para que la estrategia 
de tierra funcione. Un gesto tuyo puede darnos un gran 
poderío”. “Anímate, vamos juntos por México”, finaliza. Otra 
de las voces en la misma línea fue el expresidente del PRI 
Roberto Madrazo, quien dijo que Paredes no ha ganado 
una elección en 25 años. “Lo único claro es que tiene el 

Especial / La Revista 
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respaldo de Alejandro Moreno -presidente del tricolor- y 
de las estructuras del PRI. Pero no será suficiente para 
vencer a Morena”, publicó en redes sociales.

Pero Paredes ha sorprendido tras haber mejorado mucho 
en apenas unas semanas, en las que ha superado su 
participación. Salió segunda en las encuestas y se ha 
mantenido con un discurso fuerte que le ha ganado más 
simpatías últimamente. 

Ese fortalecimiento es obra de Morena, ha dejado caer 
Gálvez. “En una encuesta que acabo de ver, los que más 
quieren que sea Beatriz  -la candidata- son los de Morena. 
Son los que están subiéndola en las encuestas, pero 
obviamente no la van a sostener en una elección”, dijo 
entre risas desde Quintana Roo, donde se encontraba de 
gira esta semana. “Ahorita lo que quieren es que me gane, 
porque ya se dieron cuenta de que yo sí le doy batería a 
su corcholata favorita”. Luego de eso, la senadora aseguró 
que se mantendrían unidas y que le tenía un gran respeto.

Paredes no se mostró contenta con los últimos 
acontecimientos. Sobre los comentarios de Gálvez, dijo 
en entrevista con Radio Fórmula que no quería meterse 
en debates sin sentido, y agregó: “Si Morena quisiera que 
yo fuera la candidata, yo tendría grandes posibilidades 
de ganar la contienda”. La senadora del PRI lamentó que 
Creel se bajara y rechazó el mensaje de las voces que le 
piden que siga esos pasos. “Deberían alentarme para 
que yo siguiera participando y demostremos que este es 
un proceso en serio y no un montaje”, dijo luego en una 
entrevista con el periódico Reforma.

Bajo la idea de que los votos de Creel irán a parar a Gálvez, 
la declinación del diputado podría terminar perjudicando 
la situación de Paredes que ha intentado frenar esa fuga 
recordando que su contrincante dijo en varias ocasiones 
que no se identificaba con el PAN.

Las dos mujeres se volvieron a ver las caras la noche 
del martes en el tercer foro en León, Guanajuato. Por 
primera vez lo hicieron ellas dos solas. Las aspirantes se 
mostraron amables entre ellas. Se rieron de los chistes de 
la otra, y se abrazaron al finalizar el encuentro. A 12 días de 
la definición final, el caldo de la interna presidencial de Va 
por México se cuece a fuego lento. 

Las acusaciones cruzadas continúan, pero más a puertas 
cerradas que en público. Algunas voces ya comienzan 
a predecir que la lucha estará cerrada, y que será la 
tercera fuerza de la alianza, el Partido de la Revolución 
Democrática, quien termine definiendo para un lado o el 
otro.

Así las cosas, el último round entre las senadoras será 
en la capital yucateca este sábado 26 de agosto. Como 
se sabe, el Frente Amplio por México organizó un total de 
cinco foros, por lo que falta por realizarse el último, que se 
llevará a cabo el sábado 26 de agosto en Mérida.

En los dos primeros foros, realizados en Durango y 
Monterrey, participó el senador Santiago Creel, no 
obstante, el pasado lunes 21 de agosto, el expresidente 
de la Cámara de Diputados, anunció su declinación hacia 
Xóchitl Gálvez.

Por este motivo, ahora solo quedan las dos políticas 
opositoras en la carrera por la candidatura presidencial 
rumbo a las elecciones de 2024.

Luego de concluir con los foros, el 3 de septiembre se 
efectuará la consulta directa a los ciudadanos que lograron 
inscribirse, para que, junto con el sondeo, se conozca a 
la elegida para ser la abanderada del Frente Amplio por 
México.

“LOS QUE MÁS QUIEREN QUE SEA BEATRIZ  -LA 
CANDIDATA- SON LOS DE MORENA. SON LOS 
QUE ESTÁN SUBIÉNDOLA EN LAS ENCUESTAS, 
PERO OBVIAMENTE NO LA VAN A SOSTENER EN 
UNA ELECCIÓN”.

“DEBERÍAN ALENTARME PARA QUE YO 
SIGUIERA PARTICIPANDO Y DEMOSTREMOS 
QUE ESTE ES UN PROCESO EN SERIO Y NO UN 
MONTAJE”.
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Sin seguridad pública no hay fuTuro

OPINIÓN  

Siempre lo digo y repito: Dependiendo del 
nivel de seguridad que hay una entidad 
federativa es reflejo de su desarrollo 

económico, político y social.

Esta definición es con base en lo registrado 
el martes 22 de este mes cuando las 
autoridades de los tres poderes del estado 
se unieron y celebraron junto con los traga 
humo su Día del Bombero, en este caso, 
dependencia de la Secretaría Estatal de 
Seguridad Pública (SSP).

Es justo recordar y reconocer que los bomberos de Yucatán, 
de todo el país e incluso del mundo, son servidores públicos 
capaces de ofrendar sus vidas para salvar otras sin esperar 
nada a cambio.

Con esta efeméride, recuerdo también, la celebración del 
Día del Policía, otro segmento de servidores públicos y seres 
humanos, así como usted y yo, con defectos y virtudes, pero 
que tienen la enorme responsabilidad de mantener la paz y el 
orden aplicando las leyes creadas para estos fines.

La hipótesis que planteó hoy en esta colaboración para La 
Revista Peninsular radica en que los elementos de la SSP son 
más que esenciales para mantener la paz y el orden porque sin 
paz y sin orden no habría posibilidad alguna para el desarrollo 
económico, político y social, y con esto, estancamiento den los 
programas educativos vitales para los jóvenes locales y también 
para quienes vienen de otros estados e incluso del extranjero, y 
de manera especial incertidumbre y ausencia de miles y miles 
de turistas que visitan Yucatán para disfrutar la cultura, la 
naturaleza y sobre todo la amabilidad de los habitantes.

Reitero que sin seguridad no habría futuro, mucho menos 
inversiones y aún menos, empleos. En un estado inseguro 
todos huyen y las cortinas y las puertas miles de empresas y 
negocios se cierran desarrollándose una espiral de desempleo 
y lo peor, pérdida de vidas humanas, de hombres y mujeres de 
todas las edades y condiciones sociales y económicas.

Tal vez y con toda certeza usted piensa en 
los ilícitos e irregularidades en las incurren 
algunos elementos de los cuerpos de 
seguridad, no hay duda, sucede aquí y en 
todas partes del mundo. Recuerde que 
hay gente buena y gente mala, pero estoy 
seguro que es mucho mayor el número de 
gente buena, al menos en nuestra entidad. 

Y es por esto que considero que si Yucatán 
está hoy donde está es porque tiene 

elementos dedicados a la seguridad con un espíritu de 
identidad y de pertenencia. Son elementos que nacieron en 
esta tierra así como sus padres, abuelos y demás ancestros y 
que tienen esposa e hijos que vieron también por vez primera 
el cielo yucateco. Pienso que en la medida que los cuerpos 
de seguridad pública continúen integrándose en un alto 
porcentaje por locales, en esa misma medida continuaremos 
disfrutando de esta paz que es envidia de muchas y de 
muchos.

Nada es perfecto, pero sí perfectible, y aunque digamos o 
pensemos que no, dolerá el día en que el jefe de la policía 
se retire; será entonces cuando entendamos la importancia 
de ser oriundo de esta tierra y del compromiso adquirido al 
decidir mantener la paz y el orden. Celebro pues la reunión 
del gobernador con rectores de las universidades públicas y 
privadas para impulsar el otorgamiento de becas a los hijos 
de los cientos de policías que hay en Yucatán, es algo único 
e inédito y hasta el mismo presidente reconoce una y otra 
vez que en Yucatán se respira solidaridad, trabajo conjunto, 
identidad con nuestras raíces y ante todo y primero que todo 
el orgullo de ser yucateco. 

PD. No es causalidad el izamiento de la bandera yucateca y 
esperemos que el himno cuya letra pertenece a José Jacinto 
Cuevas, trascienda cada vez más en los corazones de las 
nuevas generaciones porque de ellos será el futuro del estado.

Hasta la próxima.

LUIS FELIPE SAIDÉN OJEDA, 
SECRETARIO DE SEGURIDAD 

PÚBLICA DEL ESTADO, JUNTO CON 
EL GOBERNADOR, EN EL MARCO DE 
LA CONMEMORACIÓN DEL DÍA DEL 

BOMBERO.
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OPINIÓN

Estamos por presenciar la definición de la 
candidatura presidencial en los dos bloques 
que disputarán la conducción del país. Aunque 

se trata de procesos muy distintos, la competencia 
ha subido de tono en ambos y, junto con ello, crecido 
los márgenes de incertidumbre. El resultado y la 
forma en cómo se resuelvan impactarán de manera 
directa y relevante, quizá decisiva, en la sucesión.

En el bando oficialista, Marcelo Ebrard denunció 
operación de Estado a favor de Claudia Sheinbaum 
y presionó con éxito para que la empresa de análisis 
demoscópico que propuso sea una de las que 
maquilen la medición diseñada por la comisión de 
encuestas de su partido. Está jugando sus últimas 
cartas para tratar de subvertir lo que ha sido la 
crónica de un destape anunciado.

La utilización facciosa y electoral de los programas 
sociales ha sido señalada y documentada de 
manera insistente desde el inicio del sexenio, pero 
adquiere otro cariz cuando la acusación la hace el 
excanciller de la presente administración y una 
de las corcholatas que aspira ser postulada por 
Morena. 

Aunque no lo diga explícitamente y la denuncia vaya 
dirigida contra una dependencia en específico, el 
subtexto apunta hacia el dueño del dedo destapador, 
quien, por lo mismo, negó categóricamente los 
hechos denunciados y defendió sin ambages el 
procedimiento que él mismo estableció, confirmando 
lo que ya sabíamos: no hay más arbitraje que el suyo 
y, si los dados están cargados a favor de Sheinbaum, 
es con su conocimiento y aval.

Ebrard abrió una ruta para descalificar la encuesta 
amañada desde su diseño y no aceptar los 
resultados. La duda es hasta dónde llegará el 
pataleo y qué le ofrecerán para asumir su derrota. 
Se ve difícil que haya rompimiento y, además, la 
pretensión de instalar un maximato requiere de 
acotar a quien ocupe la Presidencia; fortalecer 
al rival interno contribuiría a ello, por lo que la 
compensación podría ser del tamaño del berrinche 
pactado.

En la trinchera de enfrente, el panorama se complicó 
por su propio éxito. La audacia de establecer un 

mecanismo democrático que contraste con el 
dedazo oficial logró de inmediato establecer agenda 
y narrativa, quitándosela a Palacio Nacional. Por 
supuesto, eso también se logró porque coincidió 
con la irrupción proteica de Xóchitl Gálvez, quien 
generó una sólida y esperanzadora expectativa de 
triunfo opositor en 2024. Sin embargo, ella no tiene 
asegurada la candidatura, pues ésta se decidirá en 
una consulta a los ciudadanos que se registraron en 
el padrón y que acudan al centro de votación que les 
corresponde el próximo 3 de septiembre.

Los electores, en su inmensa mayoría, deberán 
desplazarse, en virtud de que sólo habrá 600 centros 
de votación, dos por distrito, con cinco casillas 
cada uno. Por ello, las estructuras partidarias 
tienen notorias ventajas para movilizar a quienes 
inscribieron respecto de los ciudadanos que lo 
hicieron por su cuenta, mismos que deben saber que 
la firma que le otorgaron a un aspirante para pasar 
a la siguiente etapa no cuenta como voto y estar 
informados de la fecha del ejercicio y del lugar al 
que deben acudir para sufragar.

La democracia implica cumplir las reglas y nadie 
debe enojarse porque los competidores y sus 
redes de apoyo se esfuercen en ganar. Es obligado 
cerrar filas con la aspirante que salga victoriosa, 
pero eso no implica engañarse con la especie de 
que cualquiera tendría las mismas posibilidades 
de triunfo. La trayectoria y capacidad de Beatriz 
Paredes están fuera de toda duda, es una mujer que 
ha abierto brecha y da confianza, pero las mejores 
condiciones para vencer a la virtual candidata del 
régimen en una elección de Estado hoy las tiene 
otra mujer con innegables merecimientos y que 
responde al nombre de Xóchitl. Sería absurdo negar 
el fenómeno social que ha significado su irrupción y, 
peor aún, desperdiciarlo.

Pero eso se va a dirimir en las urnas y los ciudadanos 
deben acudir masivamente para que su opinión 
prevalezca. En ese sentido, resaltaría la decisión 
de Santiago Creel, digna del estadista que es, de 
declinar su aspiración presidencial para no dividir 
los votos del espectro que representa y que la 
contienda quede entre las dos brillantes senadoras.

Momentos decisivos
Por Fernando Belaunzarán
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CONSTRUYENDO

Un bebé nacido al principio del siglo XX tenía la 
esperanza de llegar a vivir 47 años, pero otro que 
nació en el año 2000 ya había incrementado esa 

posibilidad a 77 años en promedio a nivel global. Muchos 
expertos coinciden al afirmar que al menos 20 de esos 30 
años de incremento en un lapso de un siglo, se deben al 
avance de los sistemas de generación y distribución de agua 
potable para consumo humano, y a los de procesamiento 
de la correspondiente agua sucia que resulta después de 
hacer uso de la primera.

Por esa razón Lewis Thomas, quien fuera decano de las 
escuelas de medicina de Yale y de la Universidad de Nueva 
York, dijo alguna vez que los más grandes avances de 
la mejora en la salud humana se los debemos más a la 
ingeniería civil y a la industria de la construcción, que a la 
biología o la medicina.
Y a pesar de que los avances en esas disciplinas han sido 
extraordinarios, todavía un tercio de la población mundial 
no tiene acceso a agua potable salubre y más de la mitad 
carecen de acceso a sistemas de drenaje y tratamiento de 
aguas residuales. 

Un 40 por ciento de las personas no disponen de una 
instalación básica para lavarse las manos con agua y 
jabón y más de 670 millones aún defecan al aire libre. Por 
ello es comprensible que la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) haya propuesto dentro de la Agenda 2030 el 
número 6 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, que se 
propone garantizar en ese año la disponibilidad de agua, 
su gestión sostenible y el saneamiento para todos en este 
planeta.
Contribuir al logro de este objetivo, es algo que todos le 
debemos a los niños y niñas del futuro, pero el cambio 

climático nos está complicando un poco las cosas. Hace 
un par de días vi publicado en algún lugar un mapa de la 
república mexicana que mostraba más de tres cuartas 
partes de su superficie con los niveles más altos de estrés 
hídrico. 

El incesante incremento de la demanda de agua mientras 
que las fuentes de abastecimiento disminuyen en cantidad 
y capacidad, ha ocasionado un abismo que cada día se 
ensancha y se hace más profundo, además de generar 
mayores costos. 
El precio promedio del agua en las 30 ciudades más 
grandes de los Estados Unidos, se incrementó un 60 
por ciento en la última década. Esto hace poco viables e 
insostenibles las enormes inversiones que se necesitan 
para abatir este rezago y alcanzar las metas, a menos que 
encontremos el modo de generar algo muy valioso a partir 
de lo que probablemente hoy nos parezca muy asqueroso.

Cada año se generan más de cien millones de toneladas 
de lodo residual como subproducto del tratamiento de 
las aguas de desecho. Con una población creciente y la 
necesidad de llevar ese servicio a la otra mitad que no lo 
tiene, hay que disminuir ese residuo y lo más prometedor 
hoy para hacerlo, es un sistema de digestión anaeróbica 
que es muy costoso, pero que genera un biogas que puede 
usarse para generar calor y electricidad. 

Investigadores de la Universidad de Columbia Británica en 
Canadá, han encontrado un método para extraer fósforo 
de este lodo, un mineral crucial para la salud y valioso 
fertilizante comercial. Esto puede garantizar la viabilidad 
y la sostenibilidad financiera de estos sistemas.

Agua y saneamiento para todos
Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LA ONU PROPUSO DENTRO DE LA 
AGENDA 2030 COMO NÚMERO 6 DE LOS 

OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE, 
QUE SE GARANTICE EN ESE AÑO LA 

DISPONIBILIDAD DE AGUA, SU GESTIÓN 
SOSTENIBLE Y EL SANEAMIENTO PARA 

TODOS EN ESTE PLANETA.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Tal como lo ofreció en su visita a 
la Sultana de Oriente, el alcalde 
Renán Barrera Concha cumplirá 

con realizar la Expo “Descubre Valladolid 
en Mérida”, a fin de apoyar la promoción 
turística de ese Pueblo Mágico, en un 
evento que se realizará el viernes 1 y 
sábado 2 de septiembre próximo.

La Expo tendrá dos modalidades: 
la primera será el viernes 1 por la 
mañana con un encuentro de negocios 
(el B2B, business-to-business) entre 
prestadores de servicios de Valladolid 
y tour operadores de Mérida, similar al 
que se realiza en los tianguis turísticos, 
y el segundo será el 1 por la tarde y el 
2 de septiembre por la tarde-noche con la Expo en sí, en 
la explanada del remate de Paseo de Montejo, donde los 
hoteles, restaurantes y centros ecoturísticos del Pueblo 
Mágico promoverán y ofertarán sus servicios al público en 
general 

Este evento surge de las giras que realizó Renán Barrera 
por el interior del estado para llevar las experiencias 
exitosas de Mérida y entablar acuerdos de colaboración con 
los municipios. En este caso, la Expo se realizará en esta 
ciudad, como explicó Barrera Concha, debido a que Mérida 
es que es la que capta el turismo nacional e internacional y 
congrega al 80% de los tour operadores que mueven esta 
industria en Yucatán, de manera que esta alianza entre 
ambos municipios representa un impulso al destino de 
manera integral.

José Luis Martínez Semerena, director de Desarrollo 
Económico y Turismo del Ayuntamiento de Mérida; 
Jordy Abraham Martínez, presidente de la Asociación 
de Restaurantes de Valladolid, Yucatán; Noé Rodríguez 
Cervera, presidente de la Asociación de Hoteles y Hostales 
de Valladolid, y Rubén Cacho Curtidor, representante de la 
Asociación de Agencias Promotoras de Turismo de Yucatán, 
dieron a conocer los detalles de este evento, que se realizará 
en el marco de la Bicirruta Nocturna y la Noche Mexicana en 
Paseo de Montejo.

En la Expo participarán 25 expositores que ofrecerán lo 
mejor de la oferta turística del Pueblo Mágico, con precios 
especiales y rifas para noches de hotel y comidas en 
restaurantes. Habrá eventos culturales para amenizar el 
ambiente. Este evento se suma al Encuentro Artesanal de 
Valladolid, que se llevó a cabo el 18 y 19 de agosto en la Plaza 
Grande, de manera que Renán Barrera cumple con creces su 
compromiso de apoyar a los vallisoletanos mediante esta 
alianza institucional.

Especial / La Revista 

Renán Barrera cumple con la Sultana 
de Oriente:  Realizarán la Expo 

“Descubre Valladolid en Mérida” 

EN REUNIÓN CON EMPRESARIOS VALLADOLID EN ABRIL 
PASADO, RENÁN BARRERA ACORDÓ REALIZAR UNA EXPO 
PARA PROMOVER LOS ATRACTIVOS DEL PUEBLO MÁGICO EN 
MÉRIDA, EVENTO QUE TENDRÁ LUGAR EL PRÓXIMO FIN DE 
SEMANA EN EL REMATE DE MONTEJO.

JORDY ABRAHAM, 
JOSÉ LUIS MARTÍNEZ 
Y NOÉ RODRÍGUEZ EN 
LA PRESENTACIÓN  
DE “DESCUBRE 
VALLADOLID 
EN MÉRIDA”. A 
UN COSTADO, 
LA YOUTUBER 
BRENDA CATALÁN 
PROMOVIENDO 
VALLADOLID EN UNO 
DE SUS GUSTADOS 
VIDEOS DE VIAJES 
“¿DÓNDE ES?”.



Semanario de Información y Análisis Político32

OPINIÓN MÉRIDA 

En equipo se combate la pobreza en 
Yucatán, autoridades inauguran la 

colonia Simi Tixcacal 

En Yucatán se trabaja en equipo con la iniciativa privada 
para avanzar en el combate a la pobreza, como con la 
Fundación del Dr. Simi, que está apoyando con mejoras 

a su calidad de vida a familias en estado de vulnerabilidad 
de la comisaría meridana Tixcacal, que se convirtió en la 
segunda colonia Simi en todo el país y fue inaugurada por el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal y el Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha.

Acompañados del presidente ejecutivo del grupo “Por un 
País Mejor”, Víctor González Herrera, el Gobernador y Alcalde 
meridano constataron la implementación de este esquema 
en dicha localidad, el cual promueve el desarrollo social 
y ambiental de su gente y contribuye a que cuenten con 
condiciones de vida más dignas. 

En ese marco, el Gobernador atestiguó la firma de un convenio 
de colaboración entre la Fundación y el Ayuntamiento de 
Mérida, a través del cual estarán sumando voluntades para 
mejorar la vida en comunidad de las y los habitantes de la 
colonia Simi Tixcacal. 

En su mensaje, el Gobernador señaló que siempre es un gusto 
trabajar en equipo con las empresas para generar impacto en 
la vida de la gente, pues la suma de esfuerzos es y ha sido el 
sello particular de su administración. 

Por ello, agradeció a González Herrera y su equipo de trabajo 
por hacer este programa una realidad en la entidad, pues 
las y los yucatecos nos sentimos muy afortunados de ser la 
segunda colonia Simi en el país. 

“Hagamos de esta colonia Simi un ejemplo a nivel nacional 
para que este plan se extienda a otros lados del estado y del 
país, para que puedan gozar de sus beneficios”, agregó Vila 
Dosal.

Finalmente, el Gobernador reiteró la importancia de seguir 
trabajando de la mano con la Fundación del Dr. Simi, el 
Ayuntamiento de Mérida y la ciudadanía para obtener mejores 
resultados y que la gente perciba más beneficios. 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y EL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA CONCHA, ENCABEZARON LA INAUGURACIÓN DE LA 

COLONIA SIMI TIXCACAL, CON LO QUE SE ESTÁ APOYANDO A FAMILIAS 
EN ESTADO DE VULNERABILIDAD DE LA COMISARÍA MERIDANA.

Especial / La Revista 
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Por su parte, el presidente ejecutivo del grupo “Por un 
País Mejor”, Víctor González Herrera, agradeció a Vila 
Dosal por la sinergia que ha promovido con la Fundación, 
“siempre estamos gustosos de trabajar con Gobiernos 
responsables como el de Yucatán, que siempre está 
buscando el cambio a favor de la gente”. 

Destacó que este plan está pensado para contribuir a 
reconstruir el tejido social de la comunidad, generando 
espacios para la salud, el ejercicio e impulsando a 
mejorar a la localidad. 

En su intervención, el Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, destacó que el trabajo coordinado 
entre autoridad y sociedad civil trae beneficios para la 
población vulnerable, mejora sus condiciones de vida 
y ofrece más oportunidades para las familias, como lo 
refleja la construcción de la segunda Simi Colonia de 
México, ubicada en la comisaría de Tixcacal.

“Hoy es un día especial para esta comisaría, ya 
que Tixcacal es uno de los dos beneficiarios de las 
acciones del grupo “Por un País Mejor”, esta empresa 
que ha demostrado tener sensibilidad social para unir 
esfuerzos con el gobierno, a fin de mejorar la calidad de 
vida de las y los ciudadanos que lo requieren”, expresó.

Aunada a la construcción de esta colonia, Barrera 
Concha señaló que el Ayuntamiento ha invertido en la 
comisaría 17 millones de pesos en diferentes acciones, 
destinados a otorgarles mejores espacios públicos, más 
viviendas, servicios básicos y programas sociales.

Momentos antes, el Gobernador y el Alcalde visitaron 
los consultorios médico y de atención psicológica, 
espacio donde se ofrece asistencia gratuita, así como un 
programa de talleres, pláticas y terapias para atender 
las principales problemáticas de salud mental en la 
comunidad y dar acompañamiento. 

Ahí, Vila Dosal recordó que su administración puso a 
disposición la aplicación digital MeMind, con la cual se 
realiza un tamizaje que brinda orientación especializada 
e integral para que la ciudadanía conozca más sobre su 
salud emocional de forma amigable, rápida y sencilla, la 
cual también se promueve en ese sitio. 

Posteriormente, junto con la comisaria de esa localidad, 
Gladys Canto Uc, se dirigió al domicilio de María Imelda 
Rodríguez Dzib, quien fue una de las beneficiadas con la 
impermeabilización de su techo y contar con el rostro del Dr. 
Simi, lo que le ha caído excelente ante la actual temporada 
de lluvias, pues puede estar tranquila de que ella y su familia 
estarán bien protegidas del agua. 

Las acciones que se realizaron en Tixcacal en favor de 
las familias consistieron en la impermeabilización de 270 
techos, de los cuales, 118 tienen el dibujo de la cara del Dr.  
Simi; se crearon 2 bloques de gradas techadas para 200 
personas en la cancha fútbol y béisbol, mismas que tienen 
baños, vestidores y bodega; se creó un huerto comunitario; 
se dotó de multiejercitador, brigadas médicas y donación de 
medicamento bimestral; así como distribución de despensas 
para 350 familias cada dos meses. 

Este esquema busca impulsar comunidades vulnerables para 
su desarrollo comunitario socioambiental a través de líneas 
de acción como la alimentación, salud física y emocional con 
campañas de salud, consulta médica gratuita, donación de 
medicamento, consulta psicológica y talleres para bienestar 
emocional; la dignificación de la vivienda con la pintura de 
casas, impermeabilización de techos. 

De igual manera, a través del deporte con la rehabilitación 
de las canchas deportivas, multiejercitadores; impulsando 
la recreación mediante la rehabilitación de juegos infantiles; 
el medio ambiente con reforestación de la zona, huerto 
comunitario, sistema de captación de agua de lluvia, educación 
ambiental, entre otras, así como atención de servicios en una 
segunda etapa.

ES LA SEGUNDA COLONIA SIMI EN EL PAÍS Y, A TRAVÉS DE 
ESTE PROGRAMA, SE DOTA A LA COMUNIDAD DE MEJORES 

CONDICIONES DE VIVIENDA, EN MATERIA DE SALUD Y ESPACIOS 
DIGNOS PARA LA RECREACIÓN.
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OPINIÓN YUCATÁN 

En Izamal, arrancó entrega de paquetes 
del programa Impulso Escolar

El Gobernador Mauricio Vila Dosal comenzó en Izamal la 
distribución de un total de 262 mil 795 paquetes de útiles 
escolares del programa Impulso Escolar para estudiantes 

de escuelas públicas de nivel primaria de todo el estado, que 
incluye 2 camisas de uniformes, una mochila y un par de zapatos, 
y secundaria de municipios del interior y comisarías de Mérida, 
para que las niñas, niños y jóvenes yucatecos cuenten con todo lo 
necesario ante el inicio del ciclo escolar 2023-2024, significando 
este apoyo un ahorro de 2,950 pesos por cada estudiante para 
los padres de familia.

En gira de trabajo por este municipio y acompañado del alcalde de 
Izamal, Warnel May Escobar, Vila Dosal continuó con la entrega 
de herramientas, insumos y equipos del programa Peso a Peso, 
apoyos de Mejoramiento Genético, certificados de vivienda, 
respaldo a los henequeneros, el equipamiento de la Casa de la 
Cultura, así como la develación de la placa del nombramiento 
de Tekax como Pueblo Mágico, como parte del esfuerzo que se 
realiza para seguir transformando la vida de los habitantes.

En el lugar, se realizó el banderazo de salida con el que salieron 
los primeros camiones cargados con todos los paquetes de útiles 
escolares y que se dirigen a los municipios de Sudzal, Kantunil y 
Sotuta, encargados de hacer llegar este apoyo que significa un 
importante respaldo a la economía de las familias yucatecas.

Ante alumnos y padres de familia beneficiados por este 
programa, el Gobernador señaló que Impulso Escolar consta 
de paquetes de útiles escolares que contienen cuadernos, 
lápices, bolígrafos, crayones, tijeras, juego de geometría, colores, 
borradores, sacapuntas, marcatextos y pegamento, entre otros, 
de acuerdo al grado para alumnos de escuelas públicas de nivel 
primaria de todo el estado y secundaria de municipios del interior 
y comisarías de Mérida.

Además, los estudiantes de primaria también reciben kits de 
uniformes que constan de camisas, zapatos, mochilas y, en 
diciembre, su chamarra, de alta calidad, y durante el ciclo escolar 
se estarán entregando paquetes de desayunos escolares fríos a 
las y los alumnos de preescolar, primero y segundo de primaria; y 
los calientes, a alumnos de preescolar y los 6 grados de primaria.
“Para que todas y todos los niños cuenten con lo necesario para 
iniciar las clases y estén todos en igualdad de condiciones y no 
exista ni uno solo que no tenga zapatos o uniformes”, afirmó Vila 
Dosal.

En total, se entregarán 262,795 paquetes de útiles escolares a 
estudiantes de primaria y secundaria; 200,363 kits de uniforme 
que incluyen 2 camisas blancas, 1 par de zapatos negros y 1 
mochila para niñas y niños de primaria; y, 117,392 paquetes de 
desayunos escolares fríos y calientes.

Acerca de este apoyo, el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedesol), Roger Torres Peniche, señaló que este esquema 
también funciona como un generador de empleos para artesanos 
yucatecos que trabajan en la creación de estas prendas en más 
de 130 talleres de 17 municipios en beneficio de más de 200 mil 
500 niños y niñas que acuden a las más de 1,259 escuelas de todo 
el estado.

Ante los habitantes, el 
Gobernador señaló que se está recorriendo el estado para llevar 
apoyos a las y los yucatecos que más lo necesitan. Ante líderes 
sindicales de la educación, Vila Dosal pidió que las y los maestros 
no pidan más útiles escolares de los que ya se están entregando 
para que los padres de familia no gasten más dinero del que se 
debe.

Acerca de los apoyos que están transformando la vida de los 
yucatecos, mencionó los esquemas de Peso a Peso, apoyo a 
henequeneros, Mejoramiento genético, Vivienda Social con la que 
ya se llevan más de 30 mil acciones entre baños, techos, pisos, 
cocinas y cuartos adicionales y hoy se entregan 30 certificados y 
en este regreso a clases, las 36 escuelas de Izamal, ya contarán 
todas con Internet gratuito.

“En el tema de salud, los 140 Centros de Salud de todo el estado 
están siendo remodelados, pero, además, a partir de enero 
ofrecerán 4 nuevos servicios: ultrasonido, análisis de sangre, 
odontología y psicología”, indicó el Gobernador.

En cuanto a obra pública, Vila Dosal señaló que se está 
construyendo el Centro Estatal de Emprendedores de Izamal, el 
cual impulsará la actividad económica del municipio apoyando a 
quienes inician un negocio o cuentan con un emprendimiento y 
les servirá este espacio para que puedan extender su comercio, 
entrar a plataformas digitales y seguir promocionando los 
productos yucatecos. Sobre seguridad, con el programa 
Yucatán Seguro, en Izamal se pasará de 32 a 182 cámaras de 
videovigilancia para cuidar a todas y todos.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
INICIÓ EN IZAMAL LA 
DISTRIBUCIÓN DE 262 MIL 
795 PAQUETES DE ÚTILES 
ESCOLARES DEL PROGRAMA 
IMPULSO ESCOLAR PARA 
ESTUDIANTES DE ESCUELAS 
PÚBLICAS DE NIVEL 
PRIMARIA Y SECUNDARIA DE 
MUNICIPIOS DEL INTERIOR Y 
COMISARÍAS DE MÉRIDA.
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En ese marco, el alcalde anfitrión, Warnel May Escobar, agradeció 
al Gobernador el trabajo cooperativo y señaló que los apoyos 
que están llegando a Izamal se deben al trabajo coordinado 
de comunicación y pensando siempre en favor de la gente del 
municipio, gracias al trabajo en equipo con el Gobernador, “por 
lo que celebro que se realicen estas entregas del Gobierno del 
estado en Izamal”.

Estímulos y equipamiento para bomberos y paramédicos

El esfuerzo, la entrega y compromiso que los bomberos del 
estado demuestran día a día en favor de la ciudadanía yucateca 
fue reconocida por el Gobernador Mauricio Vila Dosal, quien les 
dotó de 10 pipas bien equipadas para que puedan ampliar su 
cobertura y fortalecer su indispensable labor.

En el marco del Día Nacional del Bombero, Vila Dosal también 
entregó reconocimientos y estímulos económicos por más de 
2 millones de pesos en reconocimientos a 68 bomberos y 8 
paramédicos de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) por su 
trayectoria de 10, 15, 20, 25, 30 y 35 años de servicio, así como a 
los integrantes de 4 escuadras que por su desempeño recibieron 
la Medalla en Honor al Mérito “Comandante Jesús Manuel Pantoja 
y Cárdenas”.

Acompañado del titular de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP), Luis Felipe Saidén Ojeda, el Gobernador distinguió al policía 
tercero Eleazar José Pérez Vázquez como “Bombero del Año” por 
su heroísmo y dio el Mérito Policial a elementos del cuerpo de 
bomberos. 

 Vila Dosal afirmó que la sociedad yucateca agradece y valora la 
dedicación y el esfuerzo personal y familiar de los bomberos y los 
paramédicos de Yucatán, por lo que les reiteró que su Gobierno 
reconoce su labor y por ello, no hay mejor forma de hacerlo 
que brindando equipamiento y mejores condiciones laborales y 
salariales. 

En ese sentido, el Gobernador señaló que se está haciendo 
un esfuerzo sin precedentes para mejorar la infraestructura y 
fortalecer a la SSP, muestra de ello, en 2018, tuvo un presupuesto 
de 1,900 millones de pesos al año y, en 2023, pasó a 3,400 
millones de pesos, lo que significa un incremento del 72% en 4 
años, convirtiéndose en la única Secretaría de Seguridad Pública 
en recibir un aumento tan importante. 

De igual manera, señaló que se está considerando que para el 
próximo año se realice un esfuerzo y lograr una mejora salarial 
para los elementos de seguridad y dotarlos de un salario más 
competitivo no solo en el sureste, sino a nivel nacional. 

Al afirmar que el principal éxito de Yucatán es y ha sido el trabajo 
en equipo, Vila Dosal pidió a los diputados locales y municipios 
trabajar en un reglamento para que las nuevas construcciones 
cuenten con la infraestructura como helipuertos, aspersores y la 
capacidad para recargar las pipas de agua, ya que son ventajas 
para que nuestros elementos puedan realizar su trabajo. 

En su intervención, el titular de la SSP, Luis Felipe Saidén 
Ojeda, agradeció al Gobernador por su respaldo desde el 
inicio de su gestión, ya que no ha parado en destinar recursos 
a los paramédicos y el cuerpo de bomberos de la entidad. 
“Reconocemos en Vila Dosal un líder atento y actuante, pendiente 
y ocupado en resolver las necesidades en capacitación, 
infraestructura y equipamiento de nuestra corporación. 

Al dirigirse a los elementos, el funcionario estatal les refrendó 

el respeto y aprecio que los yucatecos sentimos, así como lo 
esencial que es su labor en la corporación yucateca, toda vez que, 
en lo que va de este año, los bomberos han respondido a más 
9,500 llamados y los paramédicos, a 23,000.

En ese marco, se nombró Bombero del Año al policía tercero Eleazar 
José Pérez Vázquez, elemento del cuerpo de bomberos de la SSP, 
Eleazar que ha demostrado heroísmo, valor y profesionalismo en 
su labor, especialmente en el rescate de personas atrapadas en 
incendios y la búsqueda de personas extraviadas, quién también 
fue reconocido por la Canaco Servytur.

Este año cuatro son las valiosas escuadras se hicieron 
acreedoras a la Medalla en Honor al Mérito “Comandante 
Jesús Manuel Pantoja y Cárdenas”. La primera corresponde a la 
Estación # 4 de bomberos, por haber participado con rapidez, 
eficacia y profesionalismo procediendo a verificar el incendio en 
el interior de las instalaciones de un cine en una plaza comercial; 
la otra fue la conformada por las unidades 855, 2133 y 859, que 
tuvo una oportuna intervención en el rescate de una menor de 
edad que se encontraba en la punta de una torre de alta tensión 
de aproximadamente 30 metros. 

La tercera fue la escuadra que concentra a las unidades 828, 864, 
831, 764, 803 y 801, por haber participado con profesionalismo 
y sofocado el incendio del teatro regional José Peón Contreras 
y finalmente, la de las unidades 862, 830, 2133 y 1996, por su 
intervención en el incendio de una recicladora de cartón. 

De igual manera, el Gobernador entregó el Mérito Policial, una 
medalla Conmemorativa y un estímulo económico a las policías 
terceras Addy Berenice Cetz Marín y Fátima del Rosario Esteban 
Uicab, así como al policía tercero Jesús Alberto Loeza Molina. 

La adquisición de las 10 nuevas unidades tipo pipa de acero 
ayudarán al combate de incendios que se propaguen de forma 
súbita, gradual e instantánea en el estado, brindando de igual 
manera atención oportuna a la población en riesgo. 

Del total de pipas entregadas, 5 tienen capacidad de 20 mil litros 
y el resto de las 5 de 10 mil. Tienen aditamentos en la parte de 
atrás para surtir las necesidades de los camiones, motores de 12 
cambios y son adecuadas para entrar en caminos complicados 
o pequeños, luces reglamentarias y conexiones, motobomba, así 
como torretas.
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CAMPECHE

En un segundo Martes del 
Jaguar realizado en el Centro 
de Convenciones Campeche 

XXI, la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, se fue 
nuevamente contra el empresario 
Ricardo Salinas Pliego por el tema de 
los libros de texto gratuito. De igual 
forma, aprovechó el espacio para 
volver a acusar a Eliseo ‘N’ de ser el 
autor intelectual de la violencia en la 
ciudad.

Además, mencionó la situación de 
presunta opacidad en la alcaldía de 
Campeche y la conferencia de Néstor 
Cervera, comisionado presidente 
de la Comisión de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública del 
Estado de Campeche (Cotaipec); y 
finalmente también a Luis María 
Aguilar, ministro de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación que detuvo la 
distribución de los criticados libros 
de educación gratuita en el estado de 
Coahuila.

Al dueño mayoritario de Grupo 
Salinas y TV Azteca, junto al ministro, 
los criticó por oponerse a los libros 
de texto gratuito bajo la encomienda 
de ser partidarios del comunismo, 
corriente social que aseguró la 
mandataria estatal ya ni existe y 
consideró no hay atribuciones a la 
misma en los libros, incluso consideró 
un crimen esta oposición a los niños 
para el saber y un ataque a la propia 
Constitución Política de México 
respecto al derecho a la educación. 

Mientras que a Eliseo ‘N’ lo volvió 
a nombrar como el posible autor 
intelectual de recientes hechos 
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Gobernadora va contra Salinas Pliego, 
Eliseo ‘N’, la alcaldesa de Campeche 

y Luis María Aguilar

LA GOBERNADORA DE 
CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN, 
SE FUE NUEVAMENTE 
CONTRA EL EMPRESARIO 
RICARDO SALINAS 
PLIEGO POR EL TEMA DE 
LOS LIBROS DE TEXTO 
GRATUITO.
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violentos en la ciudad, refiriéndose a los homicidios de 
Sergio Novelo Rosado, ex contralor del Ayuntamiento de 
Campeche; Manuel Peña Miranda, coordinador municipal 
de campaña en el municipio de Carmen; y finalmente el 
atentado contra Jamile Moguel y su pareja.

También le tocó a la alcaldesa Biby Rabelo de la Torre, 
de quien primeramente pasaron un corto video donde 
la funcionaria municipal acusa que hay intenciones del 
gobierno del estado de realizar hasta mil solicitudes 
de información por cualquier motivo, y en el mismo 
video la alcaldesa acusa a la gobernadora de ser la peor 
mandataria del país. Seguidamente Sansores San Román 
señaló que ellos no tienen nada que ver en las solicitudes 
de información. 

Finalmente acusó a la alcaldesa de ser partícipe de las 
acciones del anterior alcalde.

Llama FAxM a apoyar parejo

Por otra parte, y en la víspera del último foro regional 
rumbo a la encuesta de elección interna de representantes 
en el Frente Amplio por México (FAxM), César Ismael 
Martín Ehuán, coordinador estatal, hizo un llamado a 
simpatizantes, militantes de los partidos y organismos 
civiles que integran el movimiento a ser respetuosos 
y apoyar parejo a quien resulte elegido de las dos 
aspirantes que quedan, Beatriz Paredes Rangel del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), y Xóchitl Gálvez Ruiz.

“La defensa de la democracia fue el elemento que unió y 
visibilizó a la sociedad civil agraviada por el gobierno de 
la 4T”, afirmó en conferencia de prensa el coordinador del 
FAxM, con la presencia de representantes del PRI, PAN, 
PRD y de la Sociedad Civil Organizada.

Durante la introducción al evento el coordinador expuso 
que cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador 
amenazó con socavar las instituciones electorales y 
quebrar el régimen democrático vigente, cruzó su línea, 

quemó sus naves, y se mostró como enemigo de la 
democracia.

La sociedad civil -dijeron los oradores-, salió a las calles 
en todo el país, con tal vigor que obligó al presidente 
a responder con una contramarcha, pero el daño a su 
estrategia estaba hecho, la hasta entonces oposición 
política percibió el tamaño de la sociedad agraviada y 
excluida de la 4T y comenzó un proceso de unificación.  

“De esta manera, México ha vivido en los dos últimos 
meses un proceso democrático inédito, con partidos 
políticos de oposición que se unificaron con la sociedad 
civil organizada”, dijo Martín Ehuán.

También durante su intervención, Martín Ehuán recapituló 
los avances de este método de selección del Responsable 
del frente opositor, la conclusión de la segunda etapa, 
que consistió en el Foro Nacional en la CDMX y en el 
levantamiento del primer estudio de opinión, en el que 
se descartó a uno de los cuatro aspirantes, Enrique de la 
Madrid Cordero.

Enseguida inició la 3ª. Etapa, con los Foros o Diálogos 
Ciudadanos, de los cuales ya se han realizado dos, en 
Durango y Monterrey; este martes 22 en León, Guanajuato; 
jueves 24 en Guadalajara, Jalisco y el sábado 26 en Mérida, 
Yucatán. 

De igual manera, el segundo y último levantamiento 
o estudio de opinión, tendrá lugar del domingo 27 al 
miércoles 30 de este mismo mes de agosto.

Finalmente, el domingo 3 de septiembre será la Consulta 
con mesas de acopio de preferencias, cuyos resultados se 
darán a conocer tentativamente al término de la jornada.

Los resultados de la jornada de consulta, tendrán un valor 
del 50 por ciento y los resultados del segundo estudio 
de opinión tendrán un valor del otro 50 por ciento del 
resultado final.

CÉSAR ISMAEL MARTÍN EHUÁN, 
COORDINADOR ESTATAL, DEL 

FAXM HIZO UN LLAMADO A 
SIMPATIZANTES, MILITANTES DE 

LOS PARTIDOS Y ORGANISMOS 
CIVILES A SER RESPETUOSOS Y 

APOYAR PAREJO A QUIEN RESULTE 
ELEGIDA DE LAS DOS ASPIRANTES 

QUE QUEDAN, BEATRIZ 
PAREDES RANGEL DEL PARTIDO 

REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL 
(PRI), Y XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ.
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa encabezó la ceremonia 
de entrega de patrullas para Benito 

Juárez, armamento y municiones para 
el fortalecimiento de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y de los municipios del 
estado, y constancias a las y los graduados 
del Grupo Especializado de Atención a la 
Violencia Familiar y de Género (GEAVIG).

En la explanada del Complejo de Seguridad 
C5, con la presencia del director general de 
la Mesa de Paz y Seguridad Zona Centro y 
Sur del país de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, Santiago Seguí 
Amortegui, Mara Lezama reiteró la 
importancia del trabajo coordinado a 
través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo y con base en la Estrategia de la 
Construcción de Paz y la Seguridad.

Mara Lezama entregó las llaves de 66 
vehículos tipo patrulla y 226 armas para uso de las y los elementos 
de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito de Benito 
Juárez. El parque vehicular incluye 35 pickups, 20 motocicletas, 
4 cuatrimotos, 6 sedanes y 1 ambulancia, adicionalmente el 
Ayuntamiento sumó 14 motocicletas para ampliar las áreas de 
vigilancia.

La Gobernadora también entregó 25 vehículos pickup en 
comodato a los municipios para su resguardo, funcionalidad 
y distribución, que serán para uso de corporaciones que 
coadyuvarán en tareas de seguridad.

Durante el evento, que reunió a autoridades militares y navales, 
representantes de los poderes legislativo y judicial, diputados, 
presidentes municipales y funcionarios de gabinete, la titular del 
Ejecutivo informó que se entregan también 613 armas largas y 
cortas.

Para este equipamiento integral se invirtieron 20 millones 369 
mil pesos, de los cuales 14.5 provienen del Fondo de Aportaciones 
para la Seguridad Pública y 5.8 millones de recursos municipales.

El Gobierno de Quintana Roo fortalece el estado de fuerza con la 
entrega de armamento para el desarrollo de la función policial, 
que eleva la capacidad de respuesta en la protección y seguridad 
de los ciudadanos.

Después de la bienvenida a cargo de la presidenta municipal Ana 
Paty Peralta de la Peña, y de la exposición de motivos por parte 
del secretario de Seguridad Ciudadana Capitán de Navío Julio 
César Gómez Torres, la Gobernadora y el presídium entregaron 
diplomas a los 18 graduados del GEAVIG.

Acompañaron a la Gobernadora en el evento, la presidenta 
honoraria del Sistema DIF, Verónica Lezama Espinosa; el 
presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso del Estado, diputado Renán Sánchez Tajonar; el 
presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la 
Judicatura, magistrado Heyden Estrada Rivas; el comandante 
de la Novena Región Naval, Almirante Abraham Eloy Caballero 
Rosas; el comandante de la 34ª Zona Militar, General de Brigada 
Héctor Jiménez Aldana; el coordinador estatal de la Guardia 
Nacional en el estado, general brigadier Israel Noé Castillo Pérez; 
el Fiscal General del Estado Raciel López Salazar, y la Secretaria 
de Gobierno, Cristina Torres Gómez.

QUINTANA ROO 
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EN TOTAL, SE ENTREGARON 66 UNIDADES Y 226 ARMAS PARA LA SECRETARÍA 
DE SEGURIDAD PÚBLICA DEL MUNICIPIO DE BENITO JUÁREZ.

Gobernadora entrega vehículos y 
equipamiento a Benito Juárez para 

fortalecer la seguridad

LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA ESPINOSA ENCABEZÓ 

LA CEREMONIA DE ENTREGA DE 
PATRULLAS PARA BENITO JUÁREZ, 

ARMAMENTO Y MUNICIONES 
PARA EL FORTALECIMIENTO DE 
LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD 

CIUDADANA Y DE LOS MUNICIPIOS 
DEL ESTADO.
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OPINIÓN TURISMO

El Cenote Hubikú, 13 años 
trayendo turismo a Yucatán 

Uno de los atractivos turísticos que 
ofrece el oriente del estado, junto con 
las zonas arqueológicas de Chichén 

Itzá y Ek Balam y el Pueblo Mágico de 
Valladolid, entre muchos otros, es el Cenote 
Hubikú  (“El Gran Señor”, en maya), ubicado 
en el municipio de Temozón, famoso por su 
deliciosa carne ahumada.

Se trata de un centro ecoturístico -o 
“ecoparque maya”, como se promociona-, 
rodeado de exuberante vegetación y cuyo 
atractivo principal es el impresionante 
cenote cerrado, que ofrece un espectáculo 
a partir del mediodía cuando un haz de luz 
desciende por el ojo de la bóveda hacia el 
espejo de agua de color turquesa de forma 
circular que tiene 50 metros de diámetro y 27 
metros de profundidad.

Para llegar al cenote hay que descender 
115 escalones y abajo cuenta con una 
plataforma para meterse al agua y disfrutar 
de un refrescante baño. La vegetación y las 
enredaderas que cuelgan como cortinas a los 
lados completan el fascinante escenario de 
esta gran caverna sumergida, digno ejemplo 
del Xibalbá de los mayas.
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SERGIO MARTÍNEZ BERNAL (CENTRO), 
PROPIETARIO DE HUBIKÚ, POSA CON SU 
RECONOCIMIENTO, ACOMPAÑADO POR 
JORDY ABRAHAM, PRESIDENTE DE LA 
ARVAY, Y ROSA ISELA GARCIA, PRESIDENTA 
DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL GALARDÓN 
JAGUAR DEL TURISMO.
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Hubikú cuenta también con un sendero 
de los dioses prehispánicos, una aldea 
maya, un amplio y ventilado restaurante 
en forma de palapa, una tienda de 
artesanías y un Museo del Tequila, 
además de un plantío de henequén. Un 
grupo de guerreros mayas que reciben 
a los visitantes y participan en un 
ritual completan la experiencia única 
que ofrece este sitio al turismo local, 
nacional e internacional.

El sábado 19 de este mes, ante cientos 
de invitados, Hubikú celebró su 13o. 
Aniversario con una cena de gala, 
que incluyó una visita guiada, una 
degustación de productos artesanales, 
tequila y mezcal, la actuación de un 
ballet folclórico, una boda maya en la 
explanada del cenote, la actuación de 
sendos cantantes y un desfile de modas 
de ropa estilizada, de una diseñadora 
yucateca, lo que constituyó todo un 
acontecimiento.

En el marco de la celebración, el 
propietario de Hubikú, Sergio Martínez 
Bernal, recibió un reconocimiento 
por su visión y aportación a la oferta 
turística de Yucatán y en particular por 
su empeño en impulsar a Temozón, al 
generar empleos y derrama económica 
en ese municipio y en las comunidades 
de esa región del estado.

El empresario agradeció la distinción, 
ofreció continuar impulsando la 
actividad turística como generador de 
desarrollo y felicitó a su equipo, que 
encabeza el gerente general Roberto 
Moroni Sosa, por el gran trabajo 
realizado en todos estos años. El 
próximo año tendremos más sorpresas 
para ustedes, indicó, ante los aplausos 
de los asistentes.

El Cenote Hubikú, “Mayan Ecopark”, 
está a solo 10 minutos de Valladolid, 
forma parte del corredor Chichén 
Itzá-Ek Balam, abre todo los días de 9 
de la mañana a 5 de la tarde y el precio 
de entrada es de $250 para yucatecos, 
$300 para turistas nacionales y 
$350 para turistas extranjeros, que 
incluye el pasadía, los servicios y 
una comida bufete. Para mayores 
informes consultar sus redes sociales 
o comunicarse a los teléfonos: 985 
22-98-877, 985 12-98-877 y 9981 
95-6537.

ASPECTOS DE LA CEREMONIA DE ANIVERSARIO DE HUBIKÚ, QUE INCLUYÓ 
UNA BODA MAYA EN EL CENOTE, Y TURISTAS POSANDO EN EL GRAN ESPEJO 
DE AGUA DE 50 METROS DE DIÁMETRO Y 27 METROS DE PROFUNDIDAD.
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OPINIÓN TURISMO 

Cultur y RAMCO lanzan la
“La leyenda del Jaguar”,

la primera hablada en maya

Cultur y la empresa RAMCO, productora 
de animación digital, acordaron 
lanzar una saga de leyendas mayas, 

y la primera que se produjo fue “La leyenda 
del Jaguar”.

La primera versión fue en español con 
subtítulos en el mismo idioma, la segunda 
fue en español con subtítulos en inglés 
–considerando que el material será 
llevado a paradores donde hay visitantes 
extranjeros, como Chichén y Uxmal, por 
mencionar algunos-, y la tercera, la más 
reciente, fue en maya y subtítulos en 
español.

Cabe recalcar, que en todas las 
versiones anteriores, también cuentan 
con interpretación en Lengua de Señas 
Mexicana (LSM), a fin de que las personas 
con discapacidad auditiva las puedan 
comprender y disfrutar. Se entiende que 
hay personas con discapacidad que no 
saben LSM, y por ello se pusieron los 
subtítulos en español y en inglés.

Para lograr la versión con subtítulos en 
inglés se contó con la participación de 
Trevor Lehman Fernández, de ascendencia 
Canadiense, y la traducción en maya 
estuvo a cargo de Viviana Cetina Kituk, 
originaria de Akil, ambos colaboradores 
de Cultur; el primero en la Dirección 
de Gestión Evaluación y Proyectos y la 
segunda del área de Comercialización. La 
interpretación en LSM, está a cargo de 
Patricia Espinoza.

Pero no sólo se trata de producir estas 
obras de arte, también de promoverlas 
y, por ello, desde el pasado martes 1 
de agosto se inició la proyección del 
cortometraje en las pantallas grandes de 
los Cines Siglo XXI y resultó del gusto de los 
cinéfilos, quienes así lo han manifestado 
personalmente y en redes sociales.

La cinta se proyecta desde el miércoles 22 
y hasta el 31 de agosto, en su versión en 

lengua maya con subtítulos en español y 
LSM en las seis salas de los cines.  

Asimismo, se espera que el próximo relato, 
que será la “Leyenda del Alux”, comience 
a proyectarse en los Cines Siglo XXI en la 
versión español, con subtítulos también 
en español y con interpretación de LSM, a 
partir del 1 de septiembre.  Como ocurrió 
ahora, se espera que a mediados de ese 
mes, se transmita la versión en maya, 
subtítulos en español y LSM.

Especial / La Revista 

CULTUR Y LA EMPRESA 
RAMCO, PRODUCTORA 
DE ANIMACIÓN DIGITAL, 
LANZARON “LA 
LEYENDA DEL JAGUAR”, 
EN ESPAÑOL, INGLÉS, 
MAYA Y LENGUAJE DE 
SEÑAS. 
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